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«Доллар в трёхзначное значение не уйдёт»
Гендиректор АКРА Михаил Сухов — почему рубль дешевеет и как долго это будет продолжаться

Мария Колобова, Наталья Ильина

Доллар не достигнет трёхзначных 
значений в июльской волне укре-

пления, и уже летом начнётся тренд 
на ослабление американской валюты. 
Такой прогноз в блицинтервью «Извес-
тиям» на Финансовом конгрессе дал 
гендиректор АКРА, экс-зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов. В четверг, 6 июля, «америка-
нец» и «европеец» показывали пиковые 
значения с конца марта 2022-го — в мо-
менте они стоили 93,5 и 102 рубля со-
ответственно. Однако уже к середи-
не дня они откатились до отметок 100 
и 92. По прогнозам экономиста, сред-
нее значение курса доллара в 2023 году 
составит 80–85 руб./$. Евро же будет ко-
лебаться на уровнях семью-восемью 
рублями выше «американца».

В последние две недели западные ва-
люты быстрыми темпами укреплялись 
по отношению к рублю. В четверг евро 
подскакивал в моменте до 102 рублей, 
доллар — до 93,5 рубля. На ваш взгляд, 
с чем это связано?

Эти процессы лучше видит Цен-
тральный банк. Если он считает, что 
валютная ликвидность на рынке есть, 
глобально соотношение баланса спро-
са и предложения не изменилось — зна-
чит, поводов для беспокойства пока 
нет. В отношении ликвидности на рын-
ке есть волнообразные периоды, свя-
занные с поступлением валютной 
выручки из-за рубежа, её продажей 
на внутреннем рынке (в том числе для 
выплаты налогов в рублях) и в конеч-
ном итоге — спросом на неё 
со стороны импортёров.
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Выйти на аренду
ЦБ рассматривает рынок лизинга как альтернативу ипотеке

Роза Алмакунова

В Центробанке рассматривают ли-
зинг жилья как альтернативу ипо-

теке, заявили «Известиям» в регуля-
торе. Для этого нужно установить 
минимальные требования к устойчи-
вости и прозрачности игроков рынка, 
а также выровнять условия для аренды 
и ипотеки в части налогов. Такой вари-
ант подойдёт, например, для тех, у кого 
нет первоначального взноса. При этом 
в банковском секторе считают, что но-
вый продукт может стать лишь допол-
нением к уже существующим вариан-
там, а для его развития потребуется 
поддержка от государства.

В наибольшей степени услуги рын-
ка лизинга жилья подходят для катего-
рий заёмщиков, которые по каким-ли-
бо причинам не могут воспользоваться 
ипотекой, рассказали «Известиям» 
в Банке России. Там отметили, что 
речь идёт, например, о людях без кре-
дитной истории, о тех, кто проходил 
процедуру банкротства, а также о кли-
ентах, не имеющих средств на перво-
начальный взнос.

— В международной и российской 
практике есть удачные примеры ис-
пользования подобных инструментов. 
Например, аренда с правом выкупа 
в Италии и Испании. А в России — про-
ект арендного жилья «Дом.РФ», — рас-
сказали в ЦБ.

В то же время для развития ново-
го направления необходимо допол-
нительно проработать ряд вопросов, 
подчеркнули в Банке России. Разви-
тие коммерческого лизинга (арен-
ды) жилья как розничной услуги по-
требует введения регулирования 
в отношении участников 
рынка. 

Окружным путём
Московский и Ленинградский ВО  
могут развернуть к сентябрю

Роман Крецул, Алексей Рамм

М осковский и Ленинградский во-
енные округа могут быть сфор-

мированы уже к 1 сентября 2023 года. 
Такие сроки стоят в плане развёртыва-
ния, утверждённом Минобороны Рос-
сии, рассказали источники «Известий» 
в ведомстве. При этом не исключено, 
что их сдвинут на конец года. Ранее 
глава МО РФ Сергей Шойгу сообщал, 
что формируются органы управле-
ния этих стратегических объедине-
ний. Эксперты указывают, что вос-
создание округов — необходимый 
шаг: Ленинградский будет париро-
вать угрозы со стороны вступившей 
в НАТО Финляндии и Эстонии, а Мо-
сковский — на украинском направ-
лении.

Министерство обороны России 
утвердило план развёртывания Мо-
сковского (МВО) и Ленинградского 
(ЛенВО) военных округов, рассказали 
«Известиям» источники в ведомстве. 
Ожидается, что оба стратегических 
объединения начнут функциониро-
вать 1 сентября. Правда, собеседники 
издания не исключили, что срок мо-
жет сдвинуться на конец нынешнего — 
начало следующего года.

3 июля глава Минобороны Сергей 
Шойгу сообщил, что в соответствии 
с указом президента по увеличению 
штатной численности Вооружённых 
сил формируются органы управле-

ния Московского и Ленинградского 
военных округов, общевойсковая ар-
мия и армейский корпус. «Одновре-
менно с комплектованием личным 
составом  осуществляется плано-
вая поставка вооружения, военной 

и специальной техники, проводятся 
подготовка военнослужащих и сла-
живание подразделений», — сказал 
министр.

Воссоздание двух военных окру-
гов — необходимое решение, объяс-
нил «Известиям» военный эксперт 
Виктор Мураховский.

— Финляндия вступила в блок 
НАТО. Это более 1,3 тыс. километров 
государственной границы, — пояс-
нил он. — Поэтому армейский кор-
пус преобразуется в общевойско-
вую армию, предназначенную для 
действий на финском на-
правлении. 

В одном окне
Ценообразование ритуальных услуг сделают прозрачным

Наталья Башлыкова

Ц енообразование на ритуальные ус-
луги в регионах сделают прозрач-

ным. До 1 сентября каждый субъект 
должен создать реестр организаций 
и предпринимателей, которые будут 
иметь право на их оказание. Эта ин-
формация будет размещена на государ-
ственных интернет-порталах с указани-
ем стоимости, рассказали «Известиям» 
источники в Минцифры и подтверди-
ли в ФАС. Инициативу поддерживают 
в комитетах Госдумы по ЖКХ и эконо-
мической политике. Депутаты считают, 

что это поможет вывести рынок из тени. 
По мнению экспертов, бизнес всегда 
сможет скорректировать цены в свою 
пользу.

В регионах России до 1 сентября 
должны появиться реестры организа-
ций и предпринимателей, которые бу-
дут иметь право на оказание ритуаль-
ных услуг и похорон. Они должны быть 
размещены на сайтах государственной 
и муниципальной власти. После этого 
такой вид деятельности должен будет 
осуществляться в режиме одного окна. 
О проведении такой работы в соответ-
ствии с Национальным планом разви-

тия конкуренции в РФ на 2021–2025 годы 
«Известиям» рассказали источники 
в Минцифры и подтвердили в ФАС.

— Указанный механизм позволит по-
высить прозрачность и информирован-
ность граждан о предоставляемых ус-
лугах, сократит сроки на оформление 
соответствующих документов, — по-
яснили в пресс-службе антимонополь-
ного органа.

При этом в ФАС отметили, что вво-
дить госрегулирование цен на ритуаль-
ные услуги не предусматривается, по-
скольку национальный план 
этого не предусматривает.
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02 Сила произвола
Монахов Киево-Печерской лавры 
переводят на «компактное» проживание
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Сила произвола
Монахов Киево-Печерской лавры переводят на «компактное» проживание

Яна Штурма, Елена Васильева

Т ри корпуса Киево-Печерской лав-
ры, в числе которых резиденция ми-

трополита Украинской православной 
церкви Онуфрия, опечатала комиссия 
местного минкульта. Утром вход для ве-
рующих на территорию монастыря пе-
рекрыли сотрудники полиции, в ходе 
столкновений они применили силу к при-
хожанам. За несколько дней до инци-
дента минкульт Украины уведомил лав-
ру, что с 4 июля доступ монахов к пяти 
объектам монастыря запрещается. Ру-
ководитель национального заповедни-
ка Максим Остапенко пообещал, что не-
которые помещения всё же оставят для 
«компактного проживания монахов». 
В РПЦ расценивают ситуацию как захват 
лавры. Эксперты заявили «Известиям», 
что монахов, по сути, загоняют в «пра-
вославное гетто».

�� СМЕНА ЗАМКОВ

Утром 6 июля представители министер-
ства культуры Украины вместе с поли-
цией начали опечатывать три корпу-
са Киево-Печерской лавры. В одном 
из них находится резиденция митро-
полита Онуфрия, сообщили в канониче-
ской Украинской православной церкви 
(УПЦ). К некоторым прихожанам воору-
жённые люди применили силу.

«Под надуманным предлогом воо-
ружённые люди ворвались на терри-
торию обители, начали ломать две-
ри и применять насилие к верующим, 
мирно выступающим против творимого 
произвола», — написал в своём офици-
альном блоге глава Синодального отде-
ла по взаимоотношениям РПЦ с обще-
ством и СМИ Владимир Легойда.

Исполняющий обязанности дирек-
тора заповедника «Киево-Печерская 
лавра» Максим Остапенко заявил, что 
комиссия опечатает помещения мона-
стыря, кроме тех, которые нужны для 
«компактного проживания монахов».

— Комиссия национального заповед-
ника по приёму имущества, которое 
принадлежит государству, сегодня ос-
мотрела три корпуса, — сказал он на ви-
део, снятом очевидцами. — Мы убеди-
лись в их состоянии, увидели, что там 
нет никаких сторонних лиц, что они 
не используются для проживания или 
каких-то религиозных нужд. Надеем-
ся, что государство со временем при-
мет решение по поводу дальнейшей 
судьбы этих государственных объек-
тов, каким образом они будут исполь-
зоваться.

Борьба за Киево-Печерскую лавру 
между УПЦ и ПЦУ длится уже больше 
полугода. Минкультуры Украины в мае 
сообщило о передаче 16 корпусов мо-

настыря в пользование национально-
го историко-культурного заповедника.

30 июня ведомство отправило в лав-
ру письмо, в котором говорится, что 
монахам монастыря закроют доступ 
к ряду помещений. «В случае отказа мо-
настыря передать ключи от корпусов 
(помещений)... замки будут заменены, 
а корпуса (помещения) опечатаны», — го-
ворилось в документе. Также там сооб-
щалось, что создана отдельная комис-
сия по опечатыванию корпусов.

Но 4 июля опечатать здание лав-
ры не удалось. Против встали верую-
щие — они собрались возле 69-го корпу-
са на молитвенное стояние. Прихожане 
и монахи монастыря пытались донести 
до членов комиссии, что у них нет за-
конных прав опечатывать имущество.

�� ПРИЧАЩЕНИЕ СКВОЗЬ РЕШЁТКУ

Утром 6 июля вокруг монастыря собра-
лось большое число верующих УПЦ. 

Однако входить на территорию лавры 
им запретили «по техническим причи-
нам». Причащать прихожан священни-
кам пришлось через решётку.

— Без какого-либо документа ворва-
лись на территорию лавры, — расска-
зала одна из прихожанок, которая на-
ходилась у монастыря со вчерашнего 
дня. — В шесть утра полиция встала с ав-
томатами у входа возле храма прп. Ага-
пита Печерского, чтобы даже верующие 
люди не могли попасть к нам.

Пока верующих не пускали в лав-
ру, они читали молитвы. Им обещали, 
что в 11.00 их пропустят на территорию. 
В одном из опечатанных корпусов ока-
зались двое детей — они кричали с бал-
кона и звали мать.

Тем временем противники молив-
шихся пели гимн Украины и произно-
сили оскорбительные кричалки в адрес 
прихожан. Нескольких человек из тех, 
кто активно мешал молитве, даже за-
держали.

Обещание полиция и представители 
минкульта сдержали — ровно в 11.00 лю-
дей запустили в лавру, но с ограничени-
ями. Прихожане обязаны предъявлять 
документы, подтверждающие личность.

На территории лавры осталось мно-
го правоохранителей. Как заявили 
в юридическом отделе церкви, зафик-
сированы случаи избиения прихожан 
УПЦ, готовится обращение в правоох-
ранительные органы.

�� «КРАЙНЯЯ УТЕСНЁННОСТЬ»

Сейчас насельников монастыря, по сути, 
загоняют в «православное гетто», вво-
дя их силовыми методами в состояние 
«крайней утеснённости», полагает за-
вкафедрой церковной истории Москов-

Лишний состав
ВС РФ нанесли удар по тыловым объектам противника

Новости  

Окружным путём
A В этих условиях Ленин-

градский округ приобре-
тает особое значение, поскольку 
он предназначен для парирования 
действий Финляндии и другой стра-
ны НАТО — Эстонии. С этой точки 
зрения увеличиваются возможно-
сти и мобильность войск, оснащение 
вооружением и военной техникой.

Московский военный округ вос-
создать необходимо, потому что 
он будет объединять воинские ча-
сти в центральных регионах России, 
добавил эксперт.

— В первую очередь этот округ 
будет предназначен для парирова-
ния угроз на украинском направле-
нии. Его тыловой и запасные пун-
кты управления расположены ближе 
к украинской границе, чем у Запад-
ного. В перспективе у МВО скрытые 
запасные командные пункты будут 
гораздо западнее, чем сейчас, — рас-
сказал Виктор Мураховский.

Идёт укрепление властной вер-
тикали, связанное с управлени-
ем в условиях военных конфликтов, 
рассказала «Известиям» завкафе-
дрой управления и социальных тех-
нологий Северо-Западного институ-
та РАНХиГС Инна Ветренко.

— Увидели, что есть в этом необхо-
димость. Думаю, это будет гораздо 
эффективнее, — отметила она. — Мо-
сковский и Ленинградский окру-
га очень разные. И чтобы более эф-
фективно выстроить коммуникации, 
это подходящее решение. В том чис-
ле с учётом международной обста-
новки: жители Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области находят-
ся близко к прибалтийским странам, 
которые постоянно осуществля-
ют различного рода выпады в нашу 
сторону, здесь Финляндия, вступив-
шая в НАТО, Швеция, которая вот-вот 
туда вступит. Поэтому нужно держать 
руку на пульсе.

В начале XXI века в Вооружён-
ных силах РФ было шесть округов: 
Московский, Ленинградский, Се-
веро-Кавказский, Приволжско-
Уральский, Сибирский и Дальне-
восточный. После первого этапа 
военной реформы, который при-
шёлся на 2008–2011 годы, осталось 
четыре: Западный (ЗВО) со штабом 
в Санкт-Петербурге, Южный, Цен-
тральный и Восточный. Позднее ста-
тус, равный округу, получил Север-
ный флот.

В зоне ответственности ЗВО ока-
залась вся западная граница России, 
а командованию пришлось из Петер-
бурга управлять войсками, располо-
женными, к примеру, под Воронежем 
или в Нижегородской области.

Сегодня в состав Западного во-
енного округа входят три армии: 
6-я общевойсковая на севере, 1-я гвар-
дейская танковая в центральных ре-
гионах и 20-я общевойсковая на юге. 
Кроме того, командующему войсками 
округа подчиняются береговые вой-
ска, а также многочисленные специ-
ализированные бригады окружного 
подчинения.

О планах разделить ЗВО на два 
округа в прошлом  году сообщил 

глава Минобороны Сергей Шойгу. 
Он также поручил сформировать 
новый армейский корпус в Карелии, 
куда войдут три мотострелковые ди-
визии в составе Сухопутных войск 
и две десантно-штурмовые диви-
зии ВДВ.

Поводом для таких решений стало 
устремление Финляндии и Швеции 
в НАТО. Первая стала членом альян-
са 4 апреля этого года, вторая нахо-
дится на этапе переговоров.

В начале июня начальник Главного 
организационно-мобилизационного 
управления (ГОМУ) Генштаба ВС РФ 
Евгений Бурдинский рассказал, что 
Московский и Ленинградский воен-
ные округа будут созданы в этом году. 
Он также сообщил о планах по соз-
данию двух армий — общевойсковой 
и воздушной. Направление, где они 
будут сформированы, Бурдинский 
не уточнил.

Военное руководство страны 
предприняло целый ряд шагов после 
того, как Швеция и Финляндия заяви-
ли о стремлении войти в НАТО. Ранее 
«Известия» сообщали, что было при-
нято решение о формировании новой 
общевойсковой армии в составе Се-
верного флота. Она прикроет россий-
скую границу на севере, в том числе 
с Финляндией и Норвегией. Объеди-
нение развернут на базе армейского 
корпуса. В состав армии войдут мо-
тострелковые бригады, полки и ди-
визии. Их личный состав обучат ве-
дению боевых действий в условиях 
Заполярья.

На западном направлении также 
развернут новую армию ВВС и ПВО. 
Решение о том, в состав какого воен-
ного округа — Московского или Ле-
нинградского — войдёт это объеди-
нение, пока не принято. Армия будет 
состоять из полков истребителей, 
бомбардировщиков, а также частей 
противовоздушной обороны и ради-
отехнических войск.

Западное стратегическое направ-
ление также усилят части штурмовой 
авиации, укомплектованные знаме-
нитыми «Грачами» — штурмовиками 
семейства Су-25. До недавнего вре-
мени в составе Западного военного 
округа не было ни одного штурмово-
го авиационного полка. Задачей «Гра-
чей» станет непосредственная под-
держка Сухопутных войск на поле 
боя. Также штурмовики будут взаи-
модействовать с вертолётами армей-
ской авиации.

Кроме того, Минобороны раз-
вернёт на аэродроме Левашово под 
Санкт-Петербургом самолёты и вер-
толёты морской авиации Военно-мор-
ского флота. Помимо боевых самолё-
тов на нём планируется развернуть 
пассажирские и транспортные са-
молёты и вертолёты, принадлежа-
щие морской авиации ВМФ. В ноя-
бре 2022 года из Мурманской области 
на аэродром Левашово перебросили 
специальный инженерный батальон. 
Его личный состав занялся строи-
тельством мест базирования, а также 
наземной инфраструктуры для само-
лётов и вертолётов морской авиации 
ВМФ.

Путин призвал «не жадничать» при поддержке 
семей участников СВО

С емьи участников специальной военной операции необходимо поддерживать 
в полной мере — «здесь жадничать не нужно», заявил Владимир Путин на встре-

че с губернатором Ставропольского края Владимиром Владимировым 6 июля. Так-
же они обсудили успехи местного сельского хозяйства, привлечение инвестиций 
и ремонт обветшавших школ.

  Главное внимание на встрече было уделено экономическому состоянию 
Ставропольского края. Президент заметил, что по основным показателям у ре-
гиона всё стабильно. При этом он отметил рост промышленного производства. 
«Я уже не говорю про сельское хозяйство: в разы выше, чем в среднем по России. 
У вас 36-процентный рост за предыдущие два года. Это очень солидно, очень 
значимо», — заявил глава РФ. Владимир Владимиров отметил, что это заслуга 
Минсельхоза, а не его. «Общая», — подчеркнул президент.

  Губернатор также рассказал, что на Ставрополье ранее не выращивали кар-
тофель, а благодаря программе мелиорации — то есть улучшения свойств зем-
ли — уже собрали 600 тыс. т. Владимир Путин поинтересовался, вкусная ли кар-
тошка. В ответ руководитель региона пообещал в следующий раз привезти её. 
«Как в Белоруссии?» — отреагировал президент. «Я думаю, что лучше», — уточ-
нил Владимир Владимиров.

  Также российский лидер поинтересовался, как обстоят дела с инвестици-
ями в крае. По словам главы региона, в пять ключевых проектов — в том числе 
по сельскому хозяйству и туризму — за 2021–2022 годы вложено 123 млрд рублей 
и создано 3,5 тыс. рабочих мест. «К 2030 году мы должны выйти на средние по-
казатели по России по заработной плате, по валовому региональному продукту 
на душу населения. То есть эти два показателя мы должны “вытащить”», — ска-
зал ставропольский губернатор.

  Во время беседы обсуждалась и поддержка родственников участников СВО. 
За прошлый год регион направил на соответствующие цели 3,8 млрд рублей. 
«Я не говорю про крыши, про тёплую воду, про устройство в детский садик, про 
то, чтобы питание бесплатное было и так далее. Здесь же потом встали вопросы 
помощи по мобилизации — 683 млн направили», — сообщил глава края. Влади-
мир Путин отметил, что поддерживать родственников военных действительно 
нужно в полной мере. «Здесь жадничать не нужно, надо помогать семьям», — 
подчеркнул глава государства.

  Кроме этого на встрече обсуждались и проблемы региона. В частности, пре-
зидент обратил внимание на неудовлетворительное состояние местных школ, 
отметив, что этот вопрос нельзя пускать на самотёк. «Есть ещё один проект — 
это строительство и реновация школ. Надо, конечно, на это обратить внима-
ние — чего вы там запускаете? 63% в неудовлетворительном состоянии. Запу-
скать нельзя», — сказал Владимир Путин. Глава региона сообщил, что сейчас 
в крае в неудовлетворительном состоянии находится 51 школа, их капитально 
отремонтируют.

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

Вооружённые силы РФ нанесли удар 
по пунктам временной дислокации 

личного состава вооружённых сил Укра-
ины и иностранных наёмников, а также 
местам хранения западной бронетехни-
ки, сообщили в Минобороны РФ 6 июля. 
Поражено оказалось несколько укра-
инских бригад, которые осуществляли 
передислокацию в рамках подготовки 
к новому этапу наступления. Эксперты 
отмечают, что такие удары не позволя-
ют противнику вовремя перегруппиро-
ваться, выдвинуться к линии боевого со-
прикосновения и тем самым срывают 
его тактические планы.

В ночь на 6 июля Вооружённые силы 
РФ нанесли удар по пунктам времен-
ной дислокации личного состава воо-
ружённых сил Украины и иностранных 
наёмников, а также местам хранения 
бронетанковой техники иностранно-
го производства. При этом использо-
валось высокоточное оружие морско-
го базирования.

— Все назначенные объекты пора-
жены. Цель удара достигнута. Страте-
гическим резервам противника нане-
сён существенный урон, — сообщил 
официальный представитель Мино-
бороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, ком-
бинированный удар высокоточны-
ми средствами поражения пришёлся 
по нескольким бригадам, которые осу-
ществляли передислокацию в рамках 
подготовки к новому этапу наступле-
ния. Они понесли большие потери 
в живой силе. Также из строя выведе-
но несколько десятков боевых машин 
и единиц автотранспорта.

По словам собеседников, сейчас 
противник предпринимает усилия 
по восстановлению боеспособности. 
А план перегруппировки сорван.

Ударами вглубь территории против-
ника мы уничтожаем резервы и логи-
стику врага, рассказал «Известиям» за-
служенный лётчик-испытатель, Герой 
России Игорь Маликов.

— Мы не только заранее уничтожаем 
личный состав и технику, но и не позво-
ляем противнику вовремя перегруппи-
роваться и выдвинуться к линии бо-
евого соприкосновения, — объяснил 
он. — Он теряет силы ещё до вступле-
ния в бой. Кроме того, в боевых частях 
начинает возникать дефицит тех или 
иных материальных средств. В ито-
ге противник значительно слабеет. 
Это обязательно нужно делать. Сей-
час мы ему не даём планомерно разви-
вать своё наступление. Важны удары 
по местам скопления техники. Не имея 
механизированной поддержки, насту-
пать невозможно.

Эксперт отметил, что удары по ты-
ловым районам — это особая, сложная 
работа.

— Заходить вглубь чужой террито-
рии самолётам непросто — понятно, 
что тебя там ждёт ПВО, — сказал он. — 
Поэтому применяются такие средства, 
как крылатые ракеты, беспилотники 
и даже дальнобойная артиллерия. Лю-
бые удары мешают перегруппировке. 
Логистика есть логистика. С ней нужно 
работать, чтобы противник не переме-
щал быстро людей и технику.

В течение суток ВФУ продолжали 
атаковать на донецком, краснолиман-
ском и купянском направлениях, со-
общили в Минобороны России 6 июля.

— На донецком направлении ак-
тивными действиями обороняющих-
ся подразделений южной группиров-

ки войск успешно отражено девять 
атак противника в районах населён-
ных пунктов Первомайское, Водяное, 
Опытное, Красногоровка, Северное 
ДНР и Золотарёвка ЛНР, — рассказал 
Игорь Конашенков.

Кроме того, западнее Клещеевки по-
ражены скопления живой силы и тех-
ники противника.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отбили четыре атаки подраз-
делений противника в районах насе-
лённых пунктов Ямполовка, Торское 
в ДНР и Ковалевка в ЛНР и поразили 
скопления живой силы и техники ВФУ.

На купянском направлении подраз-
деления западной группировки войск 
отразили атаку ВФУ в районе населён-
ного пункта Новосёловское в ЛНР.

За сутки в боях на донецком, крас-
нолиманском и купянском направле-
ниях противник потерял более 500 во-
еннослужащих и 28 единиц техники, 
включая один танк и две самоходные 
артиллерийские установки Krab поль-
ского производства, сообщили в Ми-
нобороны РФ.

Глава военного ведомства РФ 
Сергей Шойгу в Москве провёл пе-
реговоры с заместителем министра 
нацобороны Вьетнама генерал-пол-
ковником Хоанг Суан Тиеном. Они 
состоялись в рамках заседания со-
вместного российско-вьетнамского 
стратегического диалога по вопро-
сам обороны.

— Вьетнам был и остаётся нашим на-
дёжным союзником, ключевым пар-
тнёром в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, — заявил Сергей Шойгу.

Также он сообщил, что на встре-
че предстоит обсудить вопросы, свя-
занные с текущим состоянием и пер-
спективами развития сотрудничества 

двух стран, прежде всего в военной 
области.

Сергей Шойгу также сказал, что 
российская сторона с большим внима-
нием относится к совместной работе 
в многосторонних форматах, в первую 
очередь на площадке «СМОА плюс».

— Несмотря на то, с какими трудно-
стями Россия сталкивается, Вьетнам 
всегда поддерживает Россию, — в свою 
очередь, заявил Хоанг Суан Тиен.

В ходе встречи была отмечена ак-
тивизация российско-вьетнамского 
многопланового взаимодействия, от-
вечающая коренным интересам двух 
государств.

Ранее в этот же день состоялся 
стратегический диалог с участием на-
чальника Главного управления меж-
дународного военного сотрудниче-
ства генерал-лейтенанта Александра 
Кшимовского, на котором также об-
суждались актуальные вопросы мно-
гопланового российско-вьетнамского 
взаимодействия, в том числе военного 
и военно-технического сотрудничества.

Стороны подтвердили обоюдную 
«заинтересованность в активизации 
военно-делегационного обмена по ли-
нии видов вооружённых сил», а также 
констатировали «последовательное 
наращивание связей в образователь-
ной сфере».

6 июля на Родину из украинского 
плена вернулись 45 российских воен-
нослужащих. Всем освобождённым 
оказывается необходимая медицин-
ская и психологическая помощь.

— Счастлив. Как заново родился. 
Всем привет, у меня всё нормально. 
Скоро буду дома, — рассказал один 
из военнослужащих.

Освобождённые получили новое 
обмундирование и поделились свои-
ми эмоциями.
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Пока не НАТО
Почему Швеция вновь осталась за бортом альянса

Семён Бойков

С токгольму не удалось договориться 
с Анкарой об одобрении своей заяв-

ки на вступление в НАТО. Генеральный 
секретарь блока Йенс Столтенберг на-
деется, что ситуацию исправит встреча 
турецкого президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана с премьером Швеции, кото-
рая должна состояться в начале следу-
ющей недели. Однако эксперты увере-
ны, что стать членом НАТО Стокгольму 
в ближайшее время не удастся. Всему 
виной — сложные отношения Турции 
с США. О том, почему Анкара намере-
на дальше бойкотировать расширение 
блока за счёт Швеции, — в материале 
«Известий».

6 июля представители НАТО, Тур-
ции, Швеции и Финляндии встретились 
в Брюсселе, чтобы устранить препят-
ствия на пути вступления Стокгольма 
в альянс. Организатором встречи вы-
ступил генсек блока Йенс Столтенберг. 
Это были последние крупные перегово-
ры перед саммитом НАТО в Вильнюсе, 
который намечен на 11–12 июля. И успе-
хом они не увенчались.

На итоговой пресс-конференции 
он заявил, что Швеция не сможет стать 
членом организации до начала саммита. 
Обосновал он это тем, что Турция в лю-
бом случае уже не успеет ратифициро-
вать заявку, даже если бы президент 
Реджеп Тайип Эрдоган дал на это согла-
сие. Однако он заметил, что надеется 
на встречу турецкого лидера с премьер-
министром Швеции Ульфом Кристерс-
соном, которая намечена на 10 июля.

В преддверии встречи в Брюсселе 
глава Госдепа Энтони Блинкен обсто-
ятельно поговорил со своим турецким 
коллегой. При этом во время разговора 
он надавил на «важность единства НАТО 
в такое критическое время». Возможно, 
именно поэтому в блоке, очевидно, на-
деялись всё-таки договориться с тур-
ками. Как отмечала The New York Times, 
в Североатлантическом альянсе опаса-
ются, что вступление Швеции может за-
тянуться на долгие месяцы, а это, в свою 
очередь, мол, станет символической по-
бедой для РФ и поражением для альянса.

Впрочем, провал переговоров был 
ожидаем. В преддверии вильнюсско-
го саммита власти Швеции позволили 
провести у мечети в Стокгольме акцию 
по сожжению Корана. Этот акт религи-
озного вандализма произошёл 28 июня, 
когда мусульмане начали отмечать Кур-
бан-байрам. Нечто подобное случилось 
в конце января, когда датчанин-анти-
исламист Расмус Палудан сжёг Коран 
перед зданием турецкого посольства 
в шведской столице. После этих инци-
дентов издание Hürriyet отметило, что 
Швеция из-за своих действий столкну-
лась не только с Анкарой, но и со всем 
исламским миром.

 Новости

Галопом за Европой
Зачем Байден отправляется в турне по Старому Свету

Евгения Чукалина

П резидент США Джо Байден 9 июля 
отправляется в европейское турне. 

За пять дней он успеет посетить Лон-
дон, чтобы пообщаться с королём Ве-
ликобритании Карлом III и премьером 
Риши Сунаком, затем примет участие 
в саммите НАТО в Вильнюсе, а завершит 
своё путешествие поездкой в Хельсин-
ки. Как рассказали опрошенные «Извес-
тиями» американские эксперты, во вре-
мя турне Байден попытается укрепить 
отношения как с отдельными странами, 
так и в целом «антироссийский альянс». 
При этом главной темой всех перегово-
ров всё же станет дальнейшая военная 
поддержка Украины, особенно на фоне 
не самого удачного контрнаступления 
Киева.

Начать своё небольшое турне по Ев-
ропе американский лидер решил с од-
ного из главных политических игро-
ков в регионе — Великобритании. Туда 
он направится уже в это воскресенье.

Как подчеркнули в Белом доме, гла-
ва государства отправляется в Лондон, 
чтобы «ещё больше укрепить тесные от-
ношения между странами». Во время 
поездки Джо Байден встретится с коро-
лём Карлом III, чью коронацию в начале 
мая он пропустил. На той торжествен-
ной церемонии в Вестминстерском аб-
батстве Соединённые Штаты представ-
ляла первая леди Джилл Байден.

Но если встреча с монархом, как 
правило, носит более формальный ха-
рактер, то переговоры с премьер-ми-
нистром Риши Сунаком станут именно 
содержательными. Примечательно, что 
поговорить с главой британского пра-
вительства Байден захотел буквально 
через месяц после того, как тот побы-
вал в Вашингтоне.

Как пояснил «Известиям» профес-
сор Университета Уэйна в Детрой-
те Саид Хан, визит президента США 
в Лондон и встреча с Сунаком при-
званы укрепить диалог, который в по-
следнее время был «не самым лучшим». 
На этом фоне американская сторона 
хочет показать Великобритании, что 
она по-прежнему привержена транс-
атлантическим отношениям. Однако, 
скорее всего, темой обсуждения станет 
именно Украина, в том числе вопрос 
поставок истребителей F-16 Киеву, 

а также дальнейшие санкции против 
Москвы, считает эксперт.

Не стоит забывать, что европей-
ское турне Байдена пройдёт в кон-
тексте украинского контрнаступле-
ния, которое продвигается достаточно 
медленно и не очень успешно, отметил 
профессор кафедры истории Амери-
канского университета в Вашингтоне 
Питер Кузник.

— Среди европейцев наблюдаются 
некоторое «отклонение от курса» и ра-
стущее давление со стороны стран гло-
бального Юга, Ватикана и ООН в поль-
зу прекращения огня и переговоров. 
Так что Байден попытается укрепить 
альянсы, — объяснил он «Известиям». — 
Он встретится с Сунаком, одним из са-
мых ярых милитаристов в НАТО, что-
бы обсудить дополнительные системы 
вооружения для Украины, включая по-
ставку F-16 и, возможно, оперативно-
тактических ракетных комплексов 
ATACMS. Однако это, вероятно, никак 
не повлияет на непосредственный ис-
ход контрнаступления.

По мнению главного редактора 
журнала Covert Action Джереми Куз-
марова, помимо военной помощи Ки-
еву Байден и Сунак сосредоточатся 
на обсуждении планов по дальнейше-
му усилению санкций в отношении РФ 
и способов, которыми они могут попы-
таться изолировать Москву.

— Байден и Сунак отчаянно пыта-
ются предотвратить перемены и хотят 
создать впечатление, что мы всё ещё 
находимся в эпохе после Второй ми-
ровой войны, когда США и Великобри-
тания вместе доминировали в мире, — 
сказал он «Известиям».

Следующей остановкой американ-
ского лидера станет Вильнюс, где 11–
12 июля пройдёт саммит Североат-
лантического альянса. Ещё недавно 
от встречи лидеров стран НАТО ожида-
ли громких заявлений, однако с его при-
ближением надежды стали скромнее.

Ядерные амбиции

Кирилл Аверьянов

Политолог

Польский премьер-министр Мате-
уш Моравецкий 30 июня объявил 

о желании его страны стать участни-
цей программы НАТО Nuclear Sharing, 
которая позволяет делиться ядерны-
ми боеголовками с членами альянса, 
не обладающими оружием массового 
уничтожения. Это решение Моравецкий 
обосновал тем, что Россия разместила 
тактическое ядерное оружие в Белорус-
сии и Польша настроена на симметрич-
ный ответ. Однако США не видят воен-
ного смысла в размещении в Польше 
столь серьёзного вооружения, и для по-
ляков это не секрет, так как в 2015 году 
этот вопрос уже поднимался.

Ядерные амбиции, заявленные 
польским руководством, преследу-
ют прежде всего пропагандистские, 
а не военные цели. Осенью в Поль-
ше должны состояться парламент-
ские выборы, правящая партия «Право 
и справедливость» в уже, по сути, на-
чавшейся предвыборной кампании де-
лает ставку на раздувание антирос-
сийских настроений и выставление 
своих оппонентов из партии «Граждан-

ская платформа» в качестве агентов 
Москвы. Главной мишенью для поль-
ской государственной пропаганды 
стал нынешний лидер оппозиции До-
нальд Туск, который с 2007 по 2014 год 
занимал премьерский пост.

Недавно по первому каналу поль-
ского телевидения показали доку-
ментальный фильм «Reset» («Пере-
загрузка»), в котором утверждается, 
что в 2007 году проект американ-
ской противоракетной обороны 
(ПРО) в Польше был готов к реали-
зации, но ситуация изменилась в ок-
тябре того же года после победы 
на парламентских выборах партии 
«Гражданская платформа» во главе 
с Дональдом Туском. Авторы филь-
ма обращают внимание, что пер-
вый официальный визит в феврале 
2008 года новый премьер совершил 
в Москву и встреча Туска с Владими-
ром Путиным будто бы стала нача-
лом политики перезагрузки в поль-
ско-российских отношениях.

Через месяц после встречи с рос-
сийским лидером Туск провёл пере-
говоры с президентом США Джор-
джем Бушем-младшим в Вашингтоне. 
В фильме представлены рассекре-
ченные материалы из архива экс-
президента США, из которых следует, 
что американский лидер хотел дове-
сти до конца вопрос создания аме-
риканской базы в Польше, но поль-
ское правительство затягивало этот 
процесс, выдвигая всё новые усло-
вия. И самое пикантное — в разговоре 
с Бушем Туск признался, что в случае 
реализации американского проекта 
ПРО Путин пригрозил ему нацелить 
российские ракеты на Польшу.

Из этого провластные польские 
журналисты делают вывод — Туск 
под давлением РФ похоронил проект 

американской системы ПРО в Поль-
ше и тем самым поставил под угрозу 
безопасность Речи Посполитой.

Впрочем, к планам по строитель-
ству системы ПРО на территории 
Польши Варшава и Вашингтон всё 
же вернулись. В прошлом году ми-
нистерство обороны Соединённых 
Штатов завершило все строитель-
ные работы на базе противоракетной 
обороны Aegis Ashore у польского на-
селённого пункта Редзиково, после 
чего там начались монтаж и наладка 
оборудования.

Официальная просьба нынеш-
них властей Польши разместить 
на её территории натовское ядер-
ное оружие — второй акт этой пред-
выборной пьесы. Дескать, Туск испу-
гался России и не защитил поляков 
от потенциальной русской агрес-
сии, а мы не боимся, мы защитим. На-
качанный русофобией польский из-
биратель должен на это клюнуть, 
считают в партии «Право и справед-
ливость».

Ещё одним адресатом и фильма 
о прогнувшемся под Кремль Туске, 
и демонстративной просьбы Мора-
вецкого о ядерных ракетах оказал-
ся американский истеблишмент. 
Несмотря на декларируемое поль-
ско-американское союзничество, 
правительство демократов в Ва-
шингтоне с неудовольствием смо-
трит на консервативную политику 
правящей польской партии. В Поль-
ше запрещены аборты за исключе-
нием случаев изнасилования и угро-
зы жизни женщины, при этом «Право 
и справедливость» предпринимает 
попытки ещё большего ужесточения 
этого запрета.

Кроме того, Варшава недавно нало-
жила вето на миграционный пакт Ев-

росоюза, который обязывал Польшу 
принимать мигрантов из стран Аф-
рики и Азии. Польские официальные 
лица часто делают нелицеприятные 
высказывания о представителях ЛГБТ. 
Бывший посол США в Польше Джор-
жетт Мосбахер в 2020 году прямо за-
явила, что репутация Польши приво-
дит к неблагоприятным решениям 
относительно американских инвести-
ций и оказывает влияние на военное 
сотрудничество с Америкой.

Администрации Джозефа Байдена 
гораздо удобнее было бы иметь дело 
с либеральной «Гражданской плат-
формой», нежели с их консерватив-
ными оппонентами. Примечательно, 
что на последних выборах президен-
та США «Право и справедливость» 
«болела» за Трампа, а «Граждан-
ская платформа» — за Байдена. Туск 
не скупился на славословия в адрес 
кандидата от демократов и прогнози-
ровал проблемы в отношениях ново-
го американского президента с дей-
ствующим польским руководством.

«Джо Байден известен сво-
ей симпатией не только к Поль-
ше, но и ко всему нашему регио-
ну. Поэтому предположения о том, 
что его победа будет означать 
какие-то проблемы для Польши, аб-
сурдны. Проблемы будут не для 
Польши, а для польского руковод-
ства», — уверял лидер «Гражданской 
платформы».

МНЕНИЕ

Россия закроет генконсульство Финляндии 
в Петербурге

М ИД России 6 июля вызвал посла Финляндии Антти Хелантеря и заявил 
ему «решительный протест в связи с проводимой властями Финлян-

дии конфронтационной антироссийской политикой». РФ с 1 октября 2023 
года отзывает своё согласие на деятельность генконсульства Финляндии 
в Санкт-Петербурге в качестве ответной меры на недружественные дей-
ствия со стороны Хельсинки. 

  Также персонами нон грата объявлены девять сотрудников финской 
дипмиссии в РФ. В июне аналогичный шаг предприняла финская сторона, 
выслав девять представителей загранучреждений РФ.

  Финляндия готовит ответные меры на решения РФ, заявил прези-
дент страны Саули Ниинистё. Так, в финском Турку может быть закры-
то российское консульство. Кроме того, глава МИДа скандинавского го-
сударства Элина Валтонен сообщила, что «в отношении консульства [РФ] 
на Аландских островах проводится судебное расследование».

  Также в Хельсинки продлили срок действия ограничений на въезд граж-
дан России и выдачу им туристических виз. В постановлении правительства 
говорится, что документ преследует цель ограничить возможность россиян 
посещать Финляндию «без крайней необходимости». Ограничения для рос-
сийских туристов были введены финским кабмином в сентябре 2022 года.

  В дипмиссии Финляндии заявили, что после высылки сотрудников 
посольства из России работа диппредставительства будет продолжена 
«в обычном режиме в рамках имеющихся ресурсов», хотя и признают, что 
решения Москвы «скажутся на возможностях делегации».

  Финляндия также решила с 10 июля ужесточить въезд в страну для 
российских абитуриентов, бизнесменов, владельцев недвижимости.

ской духовной академии Алексей Свя-
тозарский.

— Окончательно выгонять их из мо-
настыря, судя по всему, передумали, 
но пользоваться его территорией и объ-
ектами, как раньше, монахи, вероятно, 
уже не смогут, — сказал он «Известиям».

Монастырь является одним из круп-
нейших в православном мире, в нём 
живут около 200 монахов. Несмотря 
на то что хозяйствующие субъекты 
у монастыря и ранее были разными 
(часть объектов лавры принадлежа-
ла заповеднику), границы внутренней 
жизни монахов не были чётко очерчены.

— Всё происходило естественно, 
люди могли передвигаться везде, кро-
ме небольшой приватной территории, 
на которой жила братия. Явного деле-
ния никогда не было, не было и табличек 
«Стой, проход запрещён». Даже духов-
ная академия не была отделена забо-
ром, там можно было спокойно ходить. 
Скорее всё было рассчитано на деликат-
ность посетителей, — рассказал эксперт.

Теперь это достаточно свободное су-
ществование будет нарушено по анало-
гии с 20-ми годами прошлого века, когда 
монахов различных монастырей боль-
шевики пытались загнать в те самые 
максимально «компактные» условия 
проживания. Вероятнее всего, монахам 
разрешат передвигаться по территории, 
оставив за ними их жилые корпуса, тра-
пезную и один из двух ныне действую-
щих храмов. Третий — самый большой 
из находящихся в лавре кафедральный 
Троицкий собор — заповедник уже за-
брал, богослужения там не идут.

Остальные же помещения государ-
ство, скорее всего, будет использовать 
по своему усмотрению. Не исключено, 
что на территорию организуют плат-

ный вход — известнейший в мире мона-
стырь постараются «коммерционализи-
ровать» и станут водить туда платные 
экскурсии, допустил Алексей Свято-
зарский.

— В остальных помещениях может 
быть всё что угодно. Например, в не ме-
нее знаменитом Почаевском монасты-
ре в 20-е годы прошлого века был интер-
нат для душевнобольных. А у монахов 
нашей Троице-Сергиевой лавры был 
единственный закрытый дворик, ого-
роженный забором, с вахтой и проход-
ной. На самой территории чего только 
не было — работал хлебозавод, гауп-
твахта, а в пределе Духовской церкви 
торговали пивом, — описал примерные 
«перспективы» Киевской лавры эксперт.

Организация «компактного про-
живания» — лишь очередной, проме-
жуточный этап в достижении основ-
ной цели — полного изгнания монахов 
из лавры, полагает православный писа-
тель и публицист Сергей Худиев. Дви-
гаясь постепенно, украинские власти 
просто пытаются избежать слишком 
массовых столкновений и имиджевых 
потерь, которые будут неизбежны, если 
«картинка», которая появится на инфор-
мационных ресурсах, будет слишком 
драматичной.

— А цель как была, так и остаётся од-
ной — это изгнание монахов и уничто-
жение монастыря как православного 
духовного центра и лавры как таковой, — 
полагает эксперт.

Ужесточение условий жизни вряд 
ли подвигнет монахов к переходу в ПЦУ. 
Община там вполне сплочённая, указал 
эксперт. Он полагает, что скорее мона-
хи либо будут терпеть эту дополнитель-
ную «аскезу», либо перейдут в другие 
монастыри.
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Часть имею
Средний чек с оплатой долями обогнал карточный на 81%

Евгения Перцева

О плата с использованием BNPL-
сервисов (buy now, pay later: поку-

паешь сейчас, платишь потом) набирает 
обороты в России. Так, средний чек по-
купки, осуществлённой таким образом, 
оказался на 81% больше, чем при опла-
те банковской картой. В первом случае 
люди приобретают товары в среднем 
на 5,5 тыс. рублей против 3 тыс. с «пла-
стиком», свидетельствуют свежие дан-
ные BNPL-сервиса «Долями» от «Тинь-
кофф». По словам экспертов, розничная 
торговля начинает переходить к стабиль-
ному росту после «шоков» 2022 года, хотя 
и медленными темпами. И этот тренд 
поддерживает в том числе продолжа-
ющееся развитие рынка eCommerce 
и финтех-решений. Как новый инстру-
мент, который позволяет оплачивать по-
купки частями, влияет на товарооборот 
и спрос, оценили «Известия».

�� КУПИТЬ БОЛЬШЕ

Средний чек покупок, оплаченных 
частями с помощью BNPL-сервиса, 
на 81% выше по сравнению с анало-
гичным показателем по банковской 
карте — 5,5 тыс. против 3 тыс. рублей. 
Об этом свидетельствуют данные 
BNPL-сервиса «Долями» от «Тинькофф», 
с которыми ознакомились «Известия». 
Исследование основано на обезли-
ченных данных клиентов «Тинькофф» 
и «Долями», оплативших покупки бан-
ковской картой и «Долями» в одних 
и тех же магазинах — партнёрах серви-
са с января 2022-го по апрель 2023 года.

При этом чем меньше ценовой диапа-
зон товаров, тем больший рост показы-
вал средний чек. Так, в самом бюджет-
ном сегменте до 2,4 тыс. рублей покупка, 
оплаченная «Долями», была на 148% 
больше стоимости приобретений 
по обычной карте. Примерно такая же 
динамика и в диапазоне до 4,9 тыс. руб-
лей — возможность разделить оплату 
на части увеличила чек на 81%, а в кате-
гории до 7,4 тыс. рублей — на 28%. Таким 
образом, BNPL-сервисами в основном 
пользуются для оплаты недорогих поку-
пок со средним чеком до 10 тыс. рублей. 
Для приобретений в более высоких це-
новых сегментах чаще используют рас-
срочки или кредитные карты.

Важно, что с помощью BNPL чаще 
приобретают товары социально значи-
мых категорий: продукцию для детей, 

одежду, обувь, оплачивают образова-
ние, а также тратят на красоту и здоро-
вье, не прибегая к кредитным продук-
там. Так, при оплате «Долями» средний 
чек в категории товаров для детей со-
ставил 4,7 тыс. рублей, что на 118% боль-
ше, чем покупка по карте. В категории 
«красота и здоровье» разница составила 
78% (5,8 тыс. рублей против 3,2 тыс. руб-
лей), в категории «образование» — 66% 
(7,4 тыс. рублей против 4,5 тыс.).

В среднем, по данным «Долями», око-
ло 40% клиентов, пользующихся сер-
висом, совершали две и более покуп-
ки у одного и того же партнёра сервиса. 
А значит, BNPL-сервисы не только повы-
шают средний чек, но и позволяют на-
растить продажи.

�� ДОСТУПНЫЕ ТОВАРЫ

В России сервисы BNPL ещё только 
развиваются — в прошлом году, по экс-
пертным оценкам, на них приходилось 
не более 1% всех трансакций, отметили 
«Известиям» в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). В странах, 
где эта технология используется давно, 
её доля может превышать 25%.

— BNPL-сервис удобен для покупок 
с чеком в пределах 30 тыс. рублей — это 
мгновенная оплата, которая не требует 
документов и позволяет распределить 
расходы. На данный момент чаще всего 
такую модель используют при оплате 
косметики, парфюмерии и электрони-
ки — на них приходится не менее поло-

вины всех подобных трансакций, — под-
черкнули в организации.

Новый способ оплаты может влиять 
на товарооборот и подстёгивать спрос, 
считает директор центра конъюнктур-
ных исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Ге-
оргий Остапкович. Сервис стимулиру-
ет потребителей на покупки, но никак 
не влияет на закредитованность людей: 
они не платят за использование этого ин-
струмента и отсрочку оплаты товаров.

Пока рынок таких услуг законода-
тельно не упорядочен. Обсуждение под-
ходов к регулированию BNPL-сервисов 
продолжается, заявили «Известиям» 
в ЦБ.

— Мы хотим, чтобы этот сервис, в це-
лом полезный для человека, был мак-
симально прозрачным, а мы могли 
контролировать возможные риски 
для потребителя. Сейчас, соглашаясь 
на рассрочку, человек совершает покуп-
ку в долг, но не имеет такой защиты, как 
у заёмщика банка или МФО: у него нет 
информации обо всех условиях догово-
ра, о стоимости услуг по предоставле-
нию рассрочки и о размере возможной 
переплаты, — отметил регулятор. — Так-
же он может не знать о высоких штра-
фах за просрочку и не может восполь-
зоваться реструктуризацией.

Изучив международный опыт, для 
решения этих проблем ЦБ предлагает 
сблизить законодательство о потреби-
тельском кредитовании и нормы, ко-
торые регулируют услуги рассрочки. 
Ввести требования к информирова-

нию потребителей и содержанию до-
говора, ограничить размер неустойки 
за просрочку, дать возможность поку-
пателю запретить уступку прав требо-
вания. Также Банк России считает важ-
ным направлять сведения о рассрочке 
в бюро кредитных историй. Тогда банки 
смогут учитывать рассрочку при расчё-
те показателя долговой нагрузки заём-
щика, что ограничит индивидуальные 
и системные риски закредитованно-
сти. BNPL-провайдеры, в свою очередь, 
опасаются, что взаимодействие с БКИ 
и чрезмерное регулирование могут су-
щественно усложнить продукт и сде-
лать его менее удобным для клиента.

�� ОПРАВИТЬСЯ ОТ ШОКА

Согласно данным Росстата, в январе–
марте 2023-го объём розничной тор-
говли уже вырос на 4% в годовом выра-
жении. Тем не менее эксперты отмечают, 
что некоторые проблемы с потреби-
тельским спросом всё же остаются: 
реальные располагаемые доходы пока 
не показали акцентированного ро-
ста. Минэкономразвития ожидает, что 
по итогам года показатель увеличится 
на 3,4% против падения в 2022 году на 1%.

— Торговля действительно демон-
стрирует тенденцию к восстановле-
нию, компенсаторному росту после за-
тяжного периода с отрицательными 
значениями, — сказал «Известиям» Ге-
оргий Остапкович. — В этом году отрас-
ли экономики постепенно оправляются 
от шоков прошлого года и показывают 
позитивные тенденции роста: например, 
строительство, сельское хозяйство уже 
не демонстрируют нисходящий тренд.

Несмотря на то что реальные распо-
лагаемые доходы не растут, граждане 
получают выплаты по линии государ-
ства, поэтому спрос с их стороны можно 
назвать стабильным, сказала «Извести-
ям» преподаватель Института бизнеса 
и делового администрирования (ИБДА) 
РАНХиГС Галина Кузнецова.

Так, люди по-прежнему интересу-
ются покупкой автомобилей, квартир, 
товаров длительного хранения. Пред-
ложение обеспечено тем, что промыш-
ленность подстраивается под произ-
водство отечественных изделий плюс 
многие вопросы снимает параллельный 
импорт. Поэтому в целом розница сей-
час действительно находится в благо-
приятных условиях по сравнению с дру-
гими областями.

«Доллар в трёхзначное значение 
не уйдёт»

A Глобально курс рубля зави-
сит от состояния торгового 

баланса. Чем больше валюты требует-
ся импортёрам, тем она на рынке доро-
же. Чем больше зарабатывают экспор-
тёры и чем больше долларов и евро они 
конвертируют на внутреннем рынке, 
тем рубль будет сильнее.

По вашим ожиданиям, до каких уров-
ней может ослабнуть рубль в ближай-
шее время?

По моим прогнозам, доллар в трёх-
значное значение не уйдёт.

�� «ОСЛАБЛЕНИЕ НАЦВАЛЮТЫ — 
ЭТО НЕ НЕГАТИВНЫЙ ТРЕНД»

По вашему мнению, когда может пере-
ломиться тренд на ослабление рубля?

Ослабление нацвалюты в послед-
ние несколько недель — это не не-
гативный тренд, а колебания выше 
среднепрогнозного значения. Се-
годняшние курсы рубля по отноше-
нию к доллару и евро значительно 
выше квартального прогноза, кото-
рого придерживаются регуляторы 
и правительство. Возможно, под вли-
янием изменения торгового балан-
са мы получим сдвиг в официальных 
прогнозах со среднегодовых оценок 
в 75 руб./$ до 80 или даже 85 руб./$.

У этого процесса есть и позитивная 
сторона. Если нацвалюта ослабнет, это 
сделает выручку экспортёров энерго-
ресурсов выше в рублёвом выражении.

По моим прогнозам, при отсутствии 
каких-то новых шоков следует ожи-
дать укрепление рубля в течение не-
скольких месяцев. Позитивную дина-
мику на его усиление летом мы точно 
увидим.

По вашим прогнозам, каким будет курс 
рубля в ближайший квартал?

Скорее всего, в ближайшее полуго-
дие — второй и третий кварталы — курс 

выйдет на среднегодовые значения. 
Они будут выше, чем ожидалось ранее. 
Если весенние прогнозы предполага-
ли, что в среднем по году доллар бу-
дет находиться в диапазоне 75–80 руб-
лей, то в ближайшее время, вероятно, 
ожидания сместятся в сторону 80–
85 рублей за доллар. Курс евро будет 
меняться соответственно — с разни-
цей к доллару порядка семи-восьми 
рублей.

Евгений Грачев, Мария Колобова, 
Анна Каледина

С вободный курс рубля, структур-
ная трансформация российской 

экономики, развитие отечественно-
го банковского сектора и внедрение 
цифрового рубля — эти темы стали ос-
новными в первый день Финансово-
го конгресса ЦБ, который проходит 
в Санкт-Петербурге 6–7 июля. Предсе-
датель Банка России Эльвира Набиул-
лина на пленарной сессии сообщила, 
что регулятор не видит оснований для 
того, чтобы вмешиваться в ситуацию 
с курсом рубля. Помимо этого спике-
ры анонсировали: уже в августе может 
начаться тестирование расчётов в циф-
ровых рублях с физлицами.

Для Центробанка приемлем любой 
курс рубля, заявила глава регулятора 
Эльвира Набиуллина во вступитель-
ном слове на пленарной сессии Фи-
нансового конгресса Банка России. 
Она уточнила, что ЦБ готов делать ва-
лютные интервенции только в случае 
рисков финансовой стабильности — 
точнее, когда на рынке не хватает ва-
лютной ликвидности. Сейчас основа-
ний для вмешательства регулятора нет.

— Когда курс ослабляется, начина-
ются разные теории заговора, что чуть 
ли не специальное ослабление для того, 
чтобы увеличить доходы бюджета. [...] 
Но надо смотреть прежде всего всё-
таки на динамику внешней торговли. 
Она во многом определяет движение 
курса, — отметила Эльвира Набиуллина.

Скачки рубля объясняются имен-
но торговым балансом — с начала года 
российский экспорт сократился на 40%, 
а импорт вырос на 15%, уточнила гла-
ва ЦБ. Она добавила, что плавающий 
курс — благо для отечественной эко-
номики, поскольку позволяет ей легче 
справляться с внешними шоками. При 
этом искусственная поддержка нацва-
люты обычно заканчивается периода-
ми «глубокой девальвации».

На итоговом брифинге Набиулли-
на отметила, что проинфляционные 

риски выросли, но в июле ЦБ будет 
принимать решение по ставке исхо-
дя из совокупности факторов. Регу-
лятор допускает её повышение.

Либерализация и сокращение гос-
сектора там, где необходима конку-
ренция, — самый очевидный ответ 
государства на угрозы отечествен-
ной экономике, заявил председатель 
правления Сбербанка Герман Греф. 

Он также отметил важность сокра-
щения бюджетных аппетитов (посту-
плений в госказну). Это предупре-
дит повышение налоговой нагрузки, 
которое создало бы контрстиму-
лы для экономического роста и ин-
вестиций — они сейчас очень нужны 
России.

В нынешних условиях ЦБ не нуж-
но заботиться о конкуренции меж-

Экономика и бизнес

Выйти на аренду
A В частности, установления 

минимальных требований 
к их финансовой устойчивости и про-
зрачности деятельности, а также над-
лежащего обеспечения защиты прав 
клиентов, указали в ЦБ.

— Кроме того, для развития спро-
са на новую услугу необходимо вы-
ровнять финансовые условия работы 
лизинга жилья и ипотеки в части за-
чёта НДС и расчёта налога на имуще-
ство. Также потребуется исключить 
возможность использования этого 
продукта как способа оптимизации 
балансов застройщиков и обхода дей-
ствующих регуляторных ограниче-
ний на ипотечном рынке, — отметили 
в Центробанке, добавив, что ведётся 
межведомственное обсуждение темы.

О том, что развитие рынка аренды 
и лизинга жилья будет прорабатывать-
ся в качестве альтернативы ипотеке, го-
ворится в стратегии развития финрын-
ка до 2030 года. Документ подготовлен 
Минфином и Центробанком и утверж-
дён кабмином в конце 2022-го. В доку-
менте отмечалось, что повышению 
доступности жилья в России будет спо-
собствовать развитие нового сегмента, 
предусматривающего в том числе воз-
можность поэтапного приобретения не-
движимости в собственность с услови-
ем аренды невыкупленной части.

«Известия» направили запрос круп-
ным участникам лизингового рынка 
о планах работы в этом направлении.

Традиционно лизинг — это инстру-
мент поддержки предприниматель-
ской активности, он содействует мо-
дернизации средств производства 
и рассчитан на юридических лиц и ИП, 
объясняет директор Объединённой 
лизинговой ассоциации (ОЛА) Татья-
на Позднякова. По её словам, распро-
странение этого продукта на жилую 
недвижимость подразумевает рабо-
ту с гражданами, что нетипично для 
абсолютного большинства компаний 
на рынке.

Кроме того, возникают коллизии 
с НДС и ряд других вопросов, которые 
требуют серьёзной проработки и ос-
мысления до начала активной рабо-
ты в этом направлении, указала она. 
Также Татьяна Позднякова отметила: 
учитывая, что граждане как потреби-
тель — незащищённая сторона, сделки 
с ними требуют дополнительной защи-
ты. Исходя из вышесказанного к до-
говорам лизинга с физлицами, в том 
числе жилья, могут быть применены 
дополнительные требования, и ком-

пании, планирующие работу в новом 
секторе, должны быть к этому готовы.

Возможность приобрести недвижи-
мость в лизинг может стать только до-
полнением к действующим на рынке 
инструментам, но не их полноценной 
альтернативой, считают в ВТБ. Этот ва-
риант может быть интересен клиен-
там, которые по разным причинам по-
лучают отказы от банков, подчеркнули 
в кредитной организации.

В ПСБ уверены, что для физлиц 
ключевыми критериями выбора меж-
ду двумя продуктами будут процент-
ная ставка и размер ежемесячного 
платежа. Поскольку стоимость фон-
дирования (привлечения денег) у бан-
ков в основном ниже, чем у лизинго-
вых компаний, то ипотека останется 
наиболее популярным предложением.

— Лизинг как промежуточный ва-
риант между белым рынком ипоте-
ки и преимущественно серым сег-
ментом аренды имеет право на жизнь, 
если убрать некоторые встроенные не-
достатки. Например, требование НДС 
и высокий налог на имущество (обыч-
но они «зашиты» в процент по продук-
ту. — «Известия»), — поделились в бан-
ке «Дом.РФ».

В России арендуют жильё около 10% 
домохозяйств и примерно столько же 
купили квартиру в ипотеку. Новый ин-
струмент мог бы привлечь клиентов 
как из первого сегмента, так и из вто-
рого, но вряд это будет значимая доля, 
оценили в банке «Дом.РФ».

Плюсы лизинга в том, что гражда-
не смогут рассматривать такую не-
движимость как потенциально свою 
и в перспективе выкупить её, отме-
тили в кредитной организации. Тогда 
как основной минус — в существенной 
разнице между рыночными ставками 
аренды жилья и ипотеки: 4–5% против 
11%. То есть это будет невыгодно для 
лизинговой компании. Поэтому вряд 
ли новый инструмент жизнеспособен 
без спецпрограмм субсидирования 
от государства.

В банке «Зенит» придерживаются 
аналогичной позиции, отмечая необ-
ходимость льгот от государства.

«Долями» — первый в России BNPL-сервис, запущенный «Тинькофф» в апре-
ле 2021 года. Он позволяет разделить стоимость покупки на четыре части — 
без комиссий и переплат. 25% уплачиваются сразу, остальные три четверти 
автоматически списывают с карты покупателя каждые две недели до пол-
ной оплаты. Сейчас подобные услуги предоставляют несколько банков.
Рост среднего чека, оплаченного частями, по сравнению с оплатой обыч-
ной картой подтверждают и ритейлеры. «За почти год использования BNPL-
сервиса «Долями» в «Золотом Яблоке» (с августа 2022-го по июль 2023-го) 
видно, что средний чек покупок с BNPL на 43% больше средних чеков всех 
остальных способов оплаты», — прокомментировал «Известиям» коммер-
ческий директор сети «Золотое Яблоко» Денис Кондрашин.
По мнению торговой сети, эта тенденция связана с возможностью купить 
больше и даже те товары, которые были недоступны из-за высокой стои-
мости. «И поскольку клиенты ничего не переплачивают, а лишь разделяют 
платёж на четыре равные части, это мотивирует их попробовать в том чис-
ле те бренды, продукцию которых раньше было сложно купить в моменте. 
Поэтому «Золотое Яблоко» уже интегрировало BNPL в том числе в офлайн-
магазины», — добавил коммерческий директор сети Денис Кондрашин.

Справка «Известий»

Курс рубля сейчас снижается под влиянием динамики внешней торгов-
ли, заявила глава регулятора Эльвира Набиуллина во время выступления 
на Финансовом конгрессе Банка России. Она привела пример: положи-
тельный счёт текущих операций в первом квартале 2023 года был в пять 
раз меньше пиковых значений годом ранее. Таким образом, в страну по-
ступает значительно меньше валюты, чем в прошлом году, при этом спрос 
на неё со стороны импортёров гораздо выше.
Вместе с тем глава регулятора подтвердила, что понижательная динами-
ка курса нацвалюты несёт риски роста цен. Этот факт будет принимать-
ся во внимание, когда Банк России будет принимать решение по ключе-
вой ставке 21 июля 2023-го, подчеркнула Набиуллина.
По её словам, инфляционные шоки происходят в России чаще, чем в дру-
гих странах. Но доверие к регулятору сохраняется. Поэтому в ЦБ счита-
ют, что плавающий курс и политика таргетирования инфляции показали 
свою эффективность как в спокойные времена, так и в периоды острых 
шоков и структурной трансформации.
— Плавающий курс — это благо, которое позволяет внешние шоки легче 
абсорбировать экономике, — заключила Набиуллина.

Справка «Известий»
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На конгрессе ЦБ обсудили курсы и будущее цифрового рубля
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Слаб, да удал

Андрей Маслов

Аналитик

С начала года российская валюта обе-
сценилась более чем на 30%. В июле 

рубль пробил отметку 90 за доллар и про-
должает торговаться выше этого уровня, 
и в ближайшее время ситуация вряд ли 
изменится. В то же время не исключены 
локальные колебания.

Снижение объёмов добычи неф-
ти Саудовской Аравией на 1 млн бар-
релей в день с июля может приве-
сти к повышению цен на нефть до $80 
за баррель. Вероятно, это стабилизи-
рует курс рубля до диапазона 85–90 
руб./$, но для дальнейшего укрепле-
ния понадобится более существенный 
рост нефтяных котировок.

В июне к росту курса иностранных 
валют привели попытка мятежа в Рос-
сии и опасения относительно полити-
ческой стабильности. Официальный 
курс доллара при этом не превысил 86 
рублей, а события забылись относи-
тельно быстро внутри страны. Однако 
зарубежные СМИ, в том числе из не-
дружественных стран, ещё некото-
рое время пестрели заголовками, пря-
мо или косвенно касающимися этой 
темы.

Тем не менее внимание глобальных 
рынков теперь сфокусировано на ри-
торике Европейского центробанка 
(ЕЦБ). В конце июня глава регулято-
ра Кристин Лагард объявила о том, что 
инфляция в еврозоне перешла в новую 
фазу, которая может продолжаться не-
которое время. Она также отметила, 
что ЕЦБ в ближайшем будущем вряд 
ли сможет с полной уверенностью за-

явить, что пиковые процентные став-
ки достигнуты. В свете «ястребино-
го» тона комментариев чиновников 
евро продолжает укрепляться. Ожи-
даемый максимум по курсу евро 104–
105 рублей.

В целом последние недели были на-
пряжёнными из-за принятых реше-
ний мировых центральных банков. 
ЕЦБ предсказуемо повысил процент-
ные ставки на 25 базисных пунктов 
(б.п), в то время как ФРС сохраняет 
их на прежнем уровне. Банк Англии 
повысил ключевую сразу на 50 б.п., 
когда рынки ожидали роста лишь 
на 25 б.п., а Национальный банк Швей-
царии и Банк Норвегии также повы-
сили ставки на 25 б.п., продолжая при 
этом говорить о дальнейшем ужесто-
чении денежно-кредитной политики.

«Ястребиная» риторика высокопо-
ставленных чиновников мировых ЦБ, 
в числе которых глава ФРС Джером 
Пауэлл, оказывает давление на валю-
ты развивающихся экономик — в част-
ности, на рубль. В то же время важно 
отметить, что в случае российской ва-

люты фактор, связанный с решениями 
мировых центральных банков относи-
тельно денежно-кредитной политики, 
имеет незначительное влияние.

Более важны уровень добычи энер-
гетических ресурсов и объём их экс-
порта, которые уже давно не публи-
куются на официальных ресурсах. 
Кроме того, на нашу валюту оказывает 
давление ситуация, связанная с воз-
можным завершением цикла восста-
новления китайской экономики. Это 
замедляет рост спроса на российские 
энергоресурсы со стороны КНР — ос-
новного импортёра российской нефти.

Что касается Китая, за прошед-
шую неделю курс юаня к рублю вырос 

на 0,6%. Пара CNY/RUB уже около двух 
недель торгуется на прежних уров-
нях, в районе 12–12,5 рубля. Здесь не-
большое ослабление российской ва-
люты шло параллельно с ослаблением 
китайской против доллара США. Еже-
недельные торговые обороты по паре 
юань–рубль на Московской бирже 
с февраля этого года прекратили рост, 
стабилизировались и составляют око-
ло 40 млн контрактов.

Пока юань — всё же не самая попу-
лярная иностранная валюта среди на-
селения России, она в основном ис-
пользуется как посредник для нашего 
бизнеса в периоды санкций и турбу-
лентности. Учитывая замедление тем-
пов роста экономики Поднебесной, 
«ястребиный» настрой мировых ЦБ 
и всё ещё слабую поддержку со сто-
роны Народного банка Китая, можно 
ожидать, что курс будет находиться 
в коридоре ближе к 12,2 рубля за юань.

Тем временем доля китайской валю-
ты в мировых резервах во втором квар-
тале 2023 года остаётся незначитель-
ной — около 5%. Это примерная доля 

английского фунта или швейцарского 
франка. Впрочем, КНР постепенно про-
двигает юань на внешние рынки: почти 
половина (49,6%) внешних расчётов Ки-
тая уже идёт в их денежных единицах.

В мае объём внешних плате-
жей КНР в юанях подскочил на 21%, 
до $260 млрд, поступления в Китай 
от внешнеэкономической активно-
сти выросли также на 21% и составили 
$262 млрд в эквиваленте. Это означает, 
что внешнеэкономические операции 
в юанях превысили объём трансак-
ций в долларах и евро, вместе взятых: 
платежи в западных валютах соста-
вили в мае $246 млрд, поступления — 
$258 млрд.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

« НА НАШУ ВАЛЮТУ ОКАЗЫВАЕТ ДАВЛЕНИЕ СИТУА-
ЦИЯ, СВЯЗАННАЯ С ВОЗМОЖНЫМ ЗАВЕРШЕНИЕМ 
ЦИКЛА ВОССТАНОВЛЕНИЯ КИТАЙСКОЙ ЭКОНОМИ-

КИ. ЭТО ЗАМЕДЛЯЕТ РОСТ СПРОСА НА РОССИЙСКИЕ ЭНЕРГОРЕ-
СУРСЫ СО СТОРОНЫ КНР — ОСНОВНОГО ИМПОРТЁРА РОССИЙ-
СКОЙ НЕФТИ

Банковский вектор
На конгрессе ЦБ обсудили курсы и будущее цифрового рубля
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ду банками, поскольку в отрасли уже 
сейчас «кровавая баня», заявил на пле-
нарной сессии главный управляющий 
директор Альфа-банка Владимир Вер-
хошинский. По его словам, в условиях 
олигополии, когда в стране осталось 
небольшое количество определяю-
щих рынок кредитных организаций, 
идёт наиболее жёсткая конкурентная 
борьба.

Также в ходе пленарной сессии 
была высказана идея создания меж-
дународного депозитарного расчёт-
ного хаба, который заменит Euroclear 
и Clearstream. По словам главы ВТБ Ан-
дрея Костина, он мог бы базироваться 
в одной из стран Персидского залива. 
Топ-менеджер предложил объединить 
усилия России, КНР и Индии по созда-
нию международной альтернативы 

системе SWIFT. Глава ЦБ поддержа-
ла предложения Андрея Костина. Она 
также сочла заслуживающей внима-
ния идею о создании единой валюты 
в рамках БРИКС, но уточнила, что сей-
час регулятор концентрируется на раз-
витии расчётов в нацвалютах.

В первый день Финансового кон-
гресса активно обсуждалась новая 
форма национальной валюты. За-
конопроекты о цифровом рубле мо-
гут принять уже в июле, сообщил 
«Известиям» глава комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков. 
В таком случае не исключено, что уже 
в августе стартует третий этап пило-
та, в ходе которого пройдёт тестиро-
вание операций на реальных деньгах. 
Сейчас использование новой формы 
валюты уже пилотируется между ВТБ 
и его белорусской «дочкой», сообщил 
«Известиям» зампред правления бан-
ка Вадим Кулик.

Также будет установлен лимит 
в 300 тыс. рублей при переводах физ-
лиц из безнала в ЦФА, сообщила пер-
вый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова. 
Это необходимо для того, чтобы сдер-
жать уход ликвидности из банковско-
го сектора, пояснила она.

Помимо этого и Ольга Скоробога-
това, и Эльвира Набиуллина отмети-
ли важность скорейшего принятия за-
кона об экспериментальных правовых 
режимах. Он предполагает запуск так 
называемых «регуляторных песочниц», 
в которых можно протестировать но-
вые финансовые технологии. По сло-
вам главы регулятора, без него невоз-
можно развитие в области венчурных 
проектов и инновационных техноло-
гий финансового рынка.
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В одном окне
A Как сообщили «Известиям» 

источники в Госдуме, вве-
дение реестров поддержал Минстрой, 
который также сейчас ведёт работу 
по законодательному регулированию 
деятельности в отрасли.

— Безусловно, инициативу по созда-
нию реестров нужно поддержать. Сей-
час свои предложения по теме регули-
рования этой деятельности готовятся 
Минстроем. Эту проблему нужно ре-
шать комплексно: это и прозрачность 
цен, и доступность свободных мест 
на кладбищах, и контроль за теми, кто 
может оказывать населению эти услу-
ги, ведь сейчас этим может заниматься 
кто угодно, в законе это никак не про-
писано, — подтвердила информацию 
зампред комитета Госдумы по ЖКХ 
Светлана Разворотнева.

Создание реестров также поддер-
живают в комитете Госдумы по эко-
номической политике.

— Любое обеление рынка ритуаль-
ных услуг приветствуется. Такую ини-
циативу по созданию реестров можно 
только поддержать. Безусловно, пу-
бликация цен будет способствовать 
прозрачности рынка, так как сегодня 
на нём по-прежнему существует доста-
точно большой теневой сегмент бизне-
са, — пояснил «Известиям» зампред ко-
митета Артём Кирьянов.

При этом депутат обратил внима-
ние, что это непростые услуги, кото-
рые люди получают в очень трудные 
минуты, прощаясь со своими близ-
кими.

— Поэтому, конечно, тут всё долж-
но работать с точки зрения законно-
сти и человечности. Например, чтобы 
не было навязчивых звонков от не-
добросовестных предпринимателей, 
которые таким образом пытаются за-
работать. С этой точки зрения реестр — 
одна из тех мер, которая будет полезна 
для рынка, хотя она не решит все проб-
лемы, — отметил депутат.

Он напомнил, что в 2022 году пар-
ламентарии внесли в Госдуму новый 
закон о единых требованиях в сфере 
оказания ритуальных услуг. Им в том 
числе предлагается выдавать юрли-
цам и индивидуальным предпринима-
телям разрешения на осуществление 
похоронной деятельности уполномо-
ченным органом в этой сфере через 
госуслуги. Такие организации внесут 
в специальный реестр, а для недобро-
совестных компаний будет создан от-
дельный чёрный список.

— Его рассмотрение было отложено 
из-за появления более важных прио-
ритетов: поддержки граждан, которые 
участвуют в СВО, решения экономи-
ческих проблем, которые возникли 
из-за санкций. Но, думаю, мы вернём-
ся к его рассмотрению, — пояснил де-
путат.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и Минцифры с просьбой 
прокомментировать выполнение пун-
ктов Национального плана развития 
конкуренции до 2025 года.

Представители бизнеса и эксперты 
отнеслись к инициативе по-разному.

— Не думаю, что этот реестр будет 
как-то влиять на ценообразование 
и сделает его прозрачным, ведь риту-
альные услуги — неодинаковый про-
дукт. Даже если бизнес обяжут публи-
ковать их стоимость, это не изменит 
ситуацию. Кто-то просто что-то не до-
пишет в прайсе, — пояснила «Извести-
ям» председатель правления ассоциа-
ции «Башритуал» Галина Рублёва.

По её словам, если посмотреть мно-
гие столичные сайты с ритуальными 
услугами, то может показаться, что по-
хоронить человека в Москве сейчас де-
шевле, чем в Башкирии, но на самом 
деле это не так.

— Но понять это сразу может толь-
ко специалист, знакомый с отраслью. 
Человек заходит на сайт фирмы, выби-
рает какую-то услугу, а потом оказы-
вается, что, например, в неё включена 
машина, но нет копки могилы и бри-
гады, которая будет нести гроб. А вам 
на это говорят: «Мы же не знаем, вдруг 
вы захотите кремирование умершего, 
мы это не можем учесть», — пояснила 
представитель бизнеса.

Юрист в ритуальной сфере Елиза-
вета Потёмкина считает, что создание 
общедоступного реестра будет полез-
но для населения и самих ритуальных 
организаций (например, производите-
лей ритуальной продукции, которые 
ищут надёжных партнёров для поста-
вок), но при выполнении ряда условий.

— Во-первых, при создании таких ре-
естров в открытом доступе обязатель-
но должны быть размещены цены всех 
участников рынка: и государственных, 
и муниципальных, и бизнеса. Чтобы 
все прайсы на ритуальные услуги, по-
хоронные принадлежности были в от-
крытом доступе. Во-вторых, важно, кто 
будет вести эти реестры. Если мы го-
ворим о добросовестной конкуренции, 
то их должна составлять либо сама 
ФАС, либо её региональные управле-
ния, либо департамент/отдел в мэрии, 
не связанный с похоронным бизнесом, 
то есть не курирующий государствен-
ную или муниципальную специализи-
рованную службу, оказывающую ри-
туальные услуги, — пояснила эксперт.

Вероника Кулакова, Денис Гриценко

В Екатеринбурге два человека умер
ли от менингита, подтвердил мин

здрав Свердловской области. За день 
до этого Роспотребнадзор региона со
общил о вспышке заболевания сре
ди сотрудников склада маркетплейса 
Ozon. Все они проживали в одном хос
теле. Сейчас предприятие, чтобы ис
ключить распространение инфекции, 
проводит вакцинацию всех сотрудни
ков склада. Менингококковая инфек
ция нередко распространяется в таких 
местах, как гостиницы и хостелы, для 
заражения нужен тесный контакт с за
болевшим, отметили эксперты. Един
ственным проверенным способом за
щиты от тяжёлых последствий болезни 
считается вакцинация.

Два человека из заболевших менин-
гитом в Свердловской области скон-
чались, подтвердили в региональном 
минздраве. Ранее о выявлении случа-
ев менингококковой инфекции сре-
ди сотрудников распределительного 
центра маркетплейса Ozon на терри-
тории логопарка «Кольцовский» сооб-
щил областной Роспотребнадзор. Пер-
вый сотрудник поступил в больницу 
ещё 25 июня, а уже на следующий день 
умер из-за «молниеносного течения ин-
фекции». Второго госпитализировали 
1 июля — он умер в тот же день.

Ещё шесть человек находятся 
в больнице в удовлетворительном со-

стоянии, сообщил минздрав Свердлов-
ской области.

В компании Ozon отметили, что уже 
начали вакцинировать всех сотрудни-
ков склада, чтобы избежать распро-
странения инфекции. Сейчас прививку 
от менингита сделали сто человек. Так-
же на предприятии ввели масочный ре-
жим и регулярные медицинские осмо-
тры сотрудников. Кроме того, на складе 
проводится общая дезинфекция.

Менингококковая инфекция — край-
не контагиозное заболевание, переда-
ющееся воздушно-капельным путём, 
рассказал «Известиям» главный вне-
штатный детский аллерголог-имму-
нолог минздрава Московской области 
Андрей Продеус.

— Чаще всего им заболевают те, кто 
живёт и ночует вместе с другими людь-
ми в таких местах, как хостелы или го-
стиницы, — сказал он. — Особенно опас-
но оно для молодых людей 15–18 лет.

Как сообщил Роспотребнадзор 
Свердловской области, границы оча-
гов и контактных лиц уже определили.

— Усилена дезинфекция помещений, 
организованы медицинский осмотр 
и лабораторное обследование контакт-
ных лиц, — отметили там.

С учётом стремительного течения 
заболевания у погибших в ближайшее 
время стоит опасаться новых леталь-
ных исходов, полагает Андрей Продеус. 
Поэтому крайне важно быстро узнать, 
какой штамм вызвал вспышку инфек-

ции, чтобы правильно подобрать ме-
тодику лечения. Но это станет извест-
но только после получения результатов 
проведённых анализов.

— Существует множество форм ме-
нингита. Но, как правило, заражение 
проявляется крайне острыми симпто-
мами: пациент чаще всего может на-
звать не только день, но и час, когда ему 
стало плохо, — рассказал «Известиям» 
главный врач лаборатории «Гемотест 
Кавказ» Давид Биченов.

Сейчас необходимо ввести каран-
тин, чтобы предотвратить новые слу-
чаи заражения, настаивает научный 
сотрудник Института иммунологии 
и физиологии Уральского отделения 
РАН Михаил Болков.

— Обычно заражение происходит 
при тесном контакте в садиках, шко-
лах и других организациях, где мно-
го людей находятся в тесном контак-
те, — предупредил он. — Но, конечно, 
менингококк не так заразен, как грипп 
или ветрянка. Весь Екатеринбург вряд 
ли может заразиться, и по России это 
не пойдёт.

Эксперт также отметил, что возмож-
но бессимптомное течение менингита, 
но его носители остаются заразными.

— В случае с заболевшими работни-
ками одной организации можно огра-
ничиться локальными мерами, но при 
этом они должны вакцинироваться 
по графику, как, например, от кори, — 
сказал Михаил Болков.

Менингококковая инфекция мо-
жет протекать как в локальной форме, 
в виде воспаления носоглотки и рото-
глотки, так и в генерализованной фор-
ме, с общей интоксикацией и пораже-
нием мягких оболочек головного мозга, 
то есть с менингитом, сказал «Извести-
ям» главный внештатный специалист 
Минздрава по инфекционным заболе-
ваниям Владимир Чуланов.

— Наиболее частые симптомы ме-
нингококковой инфекции — головная 
боль, высокая температура, скован-
ность мышц шеи. Также могут быть 
тошнота, рвота, повышенная чувстви-
тельность глаз к свету, спутанность со-
знания, — сказал он.

Чтобы не заболеть менингококковой 
инфекцией, следует часто мыть руки, 
особенно перед едой, избегать мест 
массового скопления людей и тесного 
контакта с людьми с признаками забо-
левания дыхательных путей, рекомен-
довал Владимир Чуланов. Он также за-
явил, что не должно быть совместного 
использования чашек, посуды или зуб-
ных щёток.

При этом эксперт отметил, что воз-
будитель инфекции неустойчив к фак-
торам окружающей среды и чувстви-
телен к дезинфицирующим средствам.

— Важно проводить влажную убор-
ку помещений с помощью моющих 
средств и регулярно проветривать по-
мещение — по 8–10 минут не менее че-
тырёх раз в день, — сказал он.

Многие россияне не вакцинированы 
от менингита, отметил Михаил Болков. 
Отсутствие вакцинации назвал причи-
ной летальных исходов Андрей Продеус.

— Заболевание протекает очень стре-
мительно, поэтому не всегда удаётся 
помочь пациентам даже при правиль-
но поставленном диагнозе, — сказал он.

Общегосударственной програм-
мы по вакцинации от менингита нет, 
но бесплатно по ОМС от него привива-
ют в некоторых регионах — например, 
в Москве и Московской области, доба-
вил он. В других же субъектах гражда-
не могут привиться за деньги.

Как рассказала «Известиям» руко-
водитель референс-центра по монито-
рингу за бактериальными менингитами 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора Ирина Королёва, сегодня разрабо-
тано несколько вакцин против менин-
гококковой инфекции — они защитят 
от наиболее распространённых и опас-
ных серогрупп менингококка.

— Вакцинация от менингококковой 
инфекции показана практически всем 
при условии, что у взрослого или ребён-
ка на данный момент нет острого забо-
левания, — отметила она.

Самой эффективной мерой профи-
лактики менингококковой инфекции 
назвал вакцинацию и Владимир Чула-
нов. При этом он отметил, что особен-
но необходима она лицам, подлежащим 
призыву на военную службу, туристам 
и паломникам, медработникам, тем, кто 
живёт в общежитиях, а также детям 
до 5 лет, подросткам 13–17 лет и пенси-
онерам старше 60 лет.

Общество

Сообщение без правил
Хакеры атаковали пользователей мессенджеров

Валерий Кодачигов

В РФ появился новый вид кибермо
шенничества — хакеры начали мас

сово атаковать пользователей мессен
джеров. Они стали рассылать жертвам 
под видом обычных программ вредо
носные и ссылки на фишинговые сайты, 
рассказали «Известиям» специалисты 
по информационной безопасности. Ко
личество таких атак с начала года вырос
ло в дватри раза. Переориентация злоу
мышленников на такие каналы общения 
произошла изза снижения доступно
сти традиционных, например email. Экс
перты советуют не открывать вложения 
и ссылки от подозрительных отправите
лей, пользоваться антивирусами и в це
лом более критично относиться к полу
ченному через мессенджеры контенту.

В начале этого года киберпреступ-
ники, промышляющие рассылкой 
гражданам вредоносного софта, стали 
массово атаковать россиян через мес-
сенджеры. Об этом «Известиям» расска-
зали специалисты по информационной 
безопасности. В первые месяцы 2023-го 
по сравнению с концом 2022-го коли-
чество таких рассылок с переходами 
на мошеннические сайты и вредонос-
ные программы, направленных в мес-
сенджерах, выросло в два-три раза, ут-
верждает руководитель департамента 
информационно-аналитических иссле-
дований T.Hunter Игорь Бедеров.

— Использование инструментов, ко-
торые злоумышленники раньше приме-
няли нечасто, теперь становится массо-
вым, — предупреждает он.

По данным Positive Technologies, 
в первом квартале 2023 года доля ис-
пользования мессенджеров среди дру-
гих способов распространения вредо-
носного ПО в атаках на частных лиц 
составила 10%, тогда как в четвёртом 
квартале 2022-го она была всего 4%.

Сообщения в мессенджерах могут 
таить самые разные угрозы, преду-
преждают борцы с хакерами. Например, 
ссылка на вакансию в таком сообще-
нии может вести на сайт, заражённый 
программой, которая позволяет шпио-

нить за пользователем, рассказывает 
один из них.

— Чаще всего злоумышленники рас-
пространяют с помощью мессенджеров 
шпионское ПО. Количество инцидентов 
с его использованием постоянно увели-
чивается, и в первом квартале 2023 года 
мошенники применяли его в каждых 
четырёх из 10 атак на частных лиц, в ко-
торых применялся вредоносный софт, — 
подтверждает аналитик исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Екатерина Семыкина.

Чаще всего подвержены атакам 
пользователи наиболее распростра-
нённых мессенджеров  — Telegram, 
WhatsApp (принадлежит Meta, признан-
ной в РФ экстремистской), Viber, отме-
чают в Positive Technologies.

Программы, шифрующие данные 
пользователей, а затем вымогающие 
у них деньги, шпионящие за ними или 
ворующие средства с банковских сче-
тов, могут распространяться под видом 
«секретных кодов» для прохождения игр 
(читов), рассказал эксперт по кибербе-
зопасности «Лаборатории Касперско-
го» Дмитрий Калинин. За последний ме-
сяц решения компании зафиксировали 
почти 12 тыс. атак вредоносного ПО че-
рез мессенджеры в России, уточнил он.

В мессенджерах идёт рассылка фи-
шинговых ссылок, в основном направ-

ленных на пользователей популярных 
маркетплейсов: злоумышленники соз-
дают фейковые аккаунты с логотипами 
компаний, отметили в Минцифры. Мо-
шенники, заманившие пользователя 
на такую страницу, получают оплату 
за товар, который, естественно, не по-
ставляют, объяснил один из экспертов 
по информационной безопасности.

По словам Игоря Бедерова, росту 
количества атак через мессендже-
ры способствует увеличение количе-
ства блокировок интернет-ресурсов, 
установленных в 2022–2023 годах. В РФ 
стали недоступны многие зарубежные 
сервисы, в том числе и почтовые, поэ-
тому рассылать по e-mail письма с фи-
шинговыми ссылками и вредоносным 
ПО стало сложнее, отметил эксперт. 
При этом из-за того, что в нашей стра-
не блокируется ряд зарубежных сай-
тов, затруднён доступ и к ресурсам 
провайдеров IP-телефонии, чьи мощ-
ности мошенники используют для 
звонков своим жертвам, утверждает 
Игорь Бедеров.

Из-за этого киберпреступники пе-
реключились на пользователей мессен-
джеров, в которых фильтрация разного 
рода вредоносного софта оставляет же-
лать лучшего, добавил эксперт.

Популярные системы мгновенного 
обмена сообщениями — наименее кон-

тролируемые каналы коммуникаций, 
согласен заместитель гендиректора 
компании «Гарда Технологии» Рустэм 
Хайретдинов.

— Электронная почта и системы 
групповой работы защищены корпо-
ративными средствами и средствами 
облачных провайдеров, поэтому не-
удивительно, что мошенники мигри-
руют в мессенджеры. Речь идёт и о спа-
ме, и о мошенничестве, и о перехвате 
аккаунтов, и о рассылке вредоносов, — 
перечисляет эксперт.

«Известия» направили запрос в МВД 
с просьбой прокомментировать причи-
ны активизации киберпреступности 
в мессенджерах, а также о предприни-
маемых мерах для борьбы с такими пре-
ступлениями.

По словам представителей Минциф-
ры, фишинговые ресурсы сейчас быстро 
выявляются и блокируются, в том чис-
ле благодаря платформе «Антифишинг», 
оператором которой является подве-
домственный министерству НИИ «Ин-
теграл».

— Пользователям надо быть внима-
тельными с такими сообщениями: про-
верять, верифицированы ли аккаунты 
и на какие ресурсы ведут ссылки. Пожа-
ловаться на фишинг можно на «Госуслу-
гах», — добавили в ведомстве.

В январе–мае 2023 года МВД зареги-
стрировало рост количества преступле-
ний, совершённых с использованием 
информационно-телекоммуникацион-
ных технологий, на 27,5%, следует из от-
чёта ведомства. «Вместе с тем меньше 
на 31,8% стало мошенничеств с исполь-
зованием электронных средств пла-
тежа, а количество IT-краж осталось 
на уровне прошлого года», — говорит-
ся в нём.

ДТП на вырост

В первые за несколько лет ГИБДД зафиксировала рост количества дорож
нотранспортных происшествий, заявил на прессконференции в МИЦ 

«Известия» начальник Главного управления по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД России Михаил Черников. Среди основных при
чин — рост транспортной нагрузки и изменившиеся логистические маршруты.

  «За пять месяцев 2023 года произошло почти 44,5 тыс. ДТП. Это на 5,2% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года, — заявил Михаил Черников. — Погиб-
ли более 4,6 тыс. человек (+3,1%) и более 56 тыс. (+4,9%) получили травмы».

  С начала 2023 года количество происшествий с участием средств индивидуаль-
ной мобильности, в частности электросамокатов, увеличилось почти на 60%. Ми-
хаил Черников назвал основными причинами проезд по проезжей части и неже-
лание спешиваться на переходах. 

  «Мы допустили большую ошибку, разрешив ввоз в нашу страну мощных элек-
тросамокатов, способных развивать скорость 100 км/ч и более, — считает он. — 
Такие СИМ стоит приравнять к мопедам, а то и к мотоциклам, чтобы необходимы 
были водительские удостоверения для управления ими».

  Михаил Черников напомнил, что с 11 июля 2023 года граждане, которые уклоня-
ются от вызова в военкомат, не смогут сдать экзамен для получения водительско-
го удостоверения, заменить его или поставить на учёт автомобиль.
«У нас интегрированная база данных, — отметил он. — И мы видим тех, кто у нас 
не явился в военкомат, в общей информационной федеральной системе. Таким 
гражданам не будут оказаны госуслуги».

  В 2022 году ГИБДД и Минцифры запустили эксперимент по предъявлению води-
тельских удостоверений и документов на автомобиль в электронном виде, напом-
нил глава Госавтоинспекции. Сейчас совместно с Минтрансом готовятся поправ-
ки в ПДД, которые позволят предъявлять виртуальные документы без бумажных 
оригиналов.

Эксзамминистра арестовали по делу 
о фиктивном трудоустройстве в РАНХиГС  

О бвинение в мошенничестве в особо крупном размере предъявили быв
шему первому замминистра образования и науки РФ Валентине Пере

верзевой. Тверской районный суд избрал ей меру пресечения в виде запрета 
определённых действий, сообщается на сайте суда.  

Обвинение связано с фиктивным трудоустройством сотрудников Минобрнауки 
в Российскую академию народного хозяйства и государственной службы при прези-
денте РФ. 3 июля по тому же делу арестовали проректора РАНХиГС Максима Назарова.  

В материалах следствия фигурируют экс-замминистра просвещения РФ Мари-
на Ракова и экс-ректор Московской высшей школы социальных и экономических 
наук Сергей Зуев, сообщал источник «Известий». Их арестовали по делу о хищении 
50 млн рублей в октябре 2021 года.  

Валентина Переверзева с 2014 по 2016 год работала первым проректором Один-
цовского гуманитарного университета (филиал МГИМО), а также входила в совет де-
путатов сельского поселения Успенское Московской области. С 2016 года была со-
ветником министра образования и науки РФ Ольги Васильевой.  

В том же году её назначили директором департамента контрольно-ревизионной 
деятельности и профилактики правонарушений Минобрнауки. 22 марта 2017 года 
она вступила в должность первого заместителя министра образования и науки РФ.
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Событие

Первые на экране
Путь от Ленинградского телевидения к Пятому каналу за 85 лет

Андрей Туманов

П ервый в стране прямой репортаж и пер-
вая передвижная телестудия, появление 

цветного вещания и телесуфлёра, возрожде-
ние главного выпускного праздника и, конеч-
но, сотни программ, ставших любимыми для 
целых поколений. Это лишь немногие из до-
стижений Ленинградского телевидения и его 
непосредственного преемника — Пятого ка-
нала. Ровно 85 лет назад — 7 июля 1938 года — 
в эфир Северной столицы впервые вышла 
постановочная передача, а с августа нача-
лось регулярное вещание. Как изменилось 
за свою долгую историю одно из главных 
СМИ страны и что осталось неизменным — 
в репортаже «Известий».

�� ПЕРЕДОВИКИ И ПРОИЗВОДСТВО

Сегодня Пятый канал — один из крупней-
ших федеральных телеканалов. Он входит 
в первый мультиплекс, включён в число об-
щероссийских обязательных общедоступ-
ных каналов. В его сетке вещания — новост-
ные выпуски с обзором событий в стране 
и мире, информационно-развлекатель-
ные, научно-познавательные и докумен-
тальные программы, детективные сериа-
лы (любопытный факт: в 2022 году в эфир 
Пятого вышло 503 премьерные серии, запу-
щено в производство ещё 702 новых эпизо-
да). А начиналось всё с единственной пере-
дачи, которая длилась два часа и включала 
в себя концерт и отрывки из кинофильмов.

Историю телевидения в СССР принято 
отсчитывать с 1931 года — тогда в Москве 
появились первые регулярные передачи. 
Но технология была ещё механической. 
Первый же телецентр с электронным ве-
щанием открылся именно в Ленинграде 
в 1938-м, за два года до столицы. С этого 
момента и начинается отечественное ТВ 
уже как массовое, а не узко эксперимен-
тальное явление.

Ленинград потом ещё не раз оказывался 
в авангарде индустрии: в 1949-м там впер-
вые провели прямую трансляцию, в 1952-м 
стали использовать телесуфлёр, в 1962-м 
начали цветное вещание, опять-таки опе-
редив Москву... Во многом это было связа-
но с тем, что именно в городе на Неве дей-
ствовал основанный в 1932-м Всесоюзный 
научно-исследовательский институт теле-
видения (ВНИИТ), где и проводились глав-
ные разработки в этой сфере.

— Ленинградское телевидение было пере-
довым в стране. В содружестве с ВНИИТом 
мы улучшали качество вещания для того, 
чтобы можно было проводить трансляции 
на международном уровне. Те технические 
новшества, которые появлялись в институ-
те, опробовались здесь и затем уже посте-
пенно распространялись по стране, — поде-
лился с «Известиями» Григорий Алексанян, 
старший специалист внестудийного веща-
ния Ленинградского ТВ и затем Пятого ка-
нала, чей трудовой путь начался как раз 
во ВНИИТе.

�� ТЕХНИКА И СМЕКАЛКА

Корреспондент Алевтина Аристархова по-
пала на Ленинградское телевидение ле-
том 1963 года, как раз когда канал праздно-
вал 25-летие. И вся дальнейшая эволюция 
эфирных средств проходила буквально 
на её глазах.

— Поначалу репортажи и новости шли 
в основном на фоне фото, поскольку мало 
было кинокамер. Потом появилась большая 
камера «Конвас», а затем и «Родина», син-
хронная камера. Далее мы перешли на уз-
кую плёнку, и в нашем арсенале оказалась 
парочка чехословацких камер. Одну из них 
я взяла в руки и некоторое время сама сни-
мала репортажи, — вспоминает Алевтина 
Аристархова в беседе с «Известиями».

Ну а на рубеже 1980-х в СССР пришла эра 
массового цветного телевещания — и опять 
благодаря Ленинграду. В преддверии Олим-
пиады-80 ВНИИТ разработал камеры КТ-132, 
пригодные для использования в передвиж-

ных телестанциях (ПТС). Целый ряд таких 
комплексов был создан для трансляции 
этого события, после чего они были рас-
пределены по стране, в том числе ряд ос-
нащённых ПТС попал в Ленинград. 

— Сначала у нас было две машины, потом 
четыре. Обычно мы распределяли их меж-
ду спортивным и художественным веща-
нием — в зависимости от того, какие требо-
вались объективы, — объясняет Григорий 
Алексанян.

Но, конечно, несмотря на весь техниче-
ский прогресс, сотрудникам приходилось 
проявлять фантазию и смекалку, постоян-
но придумывать нестандартные способы 
воплощения замыслов.

Особенно ярко это проявлялось в худо-
жественном вещании — трансляциях те-
леспектаклей, эфирах для детей. Режиссёр 
Татьяна Орлова, работавшая на Ленинград-
ском телевидении с 1964 года, вспомина-
ет: многое изобретали и делали вручную.

— Я работала в детской редакции, у нас 
была передача «Сказка за сказкой». И нам, 
например, нужно было показать, как летит 
огнедышащий дракон. Брали куклу на рире, 
синем фоне (предшественник современно-
го хромакея. — «Известия»), протаскивали 
её, а из гримёрной приносили баллончик 
с лаком для волос и поджигали струю, — рас-
сказала Татьяна Орлова.

�� МУЗЫКА НА НЕВЕ

Собеседники «Известий» отмечают: Ленин-
градское телевидение вообще отличалось 
креативностью и, быть может, большей 
свободой, чем столичное. Именно в Север-
ной столице начали знакомить публику 
с клипами The Beatles и Queen; именно там 
в 1984-м появилось и первое музыкальное 
шоу в стране — «Музыкальный ринг». Попу-
лярные эстрадные звёзды не только пели 
на нём, но и общались со зрителями, кото-
рые задавали подчас очень смелые вопросы. 
А в 1985-м состоялся легендарный телемост 
между континентами, став одним из симво-
лов перестройки. И это был не единичный 
пример. Передачи, которые выходили тог-
да в Ленинграде, смотрела вся страна: «Те-
лекурьер», «Зебра», «Большой фестиваль», 
«Пятое колесо»...

1990-е стали для канала непростым пери-
одом: преобразованный в «Петербург — Пя-
тый канал», он менял регионы вещания, фор-
мы собственности, частоты. Но продолжал 
работу. А новое дыхание получил уже в ну-
левые: в 2004-м закрепил за собой нынешнее 
название, в 2007-м получил по указу прези-
дента статус общероссийской телерадиове-
щательной организации, наконец, в 2008-м 
вошёл в состав Национальной Медиа Группы. 

Одним из символов позитивных пере-
мен стало возрождение легендарной ле-
нинградской традиции — праздника вы-
пускников «Алые паруса». Произошло это 
в 2005 году как раз благодаря Пятому ка-
налу, Акционерному банку «Россия» и пра-
вительству Санкт-Петербурга. И с тех пор 
каждый год канал отвечает за прямую 
трансляцию всего шоу и организует его 
водно-пиротехническую часть.

Именно «Алые паруса» принесли кана-
лу множество престижных международ-
ных призов, в частности четыре золотые 
и одну серебряную награды мирового кон-
курса Global Eventex Awards и три статуэт-
ки, включая главную, премии Best Event 
Awards World.

Трансляция финальной части праздни-
ка на Пятом регулярно оказывается в ли-
дерах телевизионного рейтинга. В этом 
году она заняла первое место федерально-
го эфира в ключевой для канала аудитории 
«Все 25–59». В ночь на 25 июня 9,5% телезри-
телей России следили за проходом парус-
ника под залпы салютов в прямом эфире 
канала. А совокупная аудитория «Алых па-
русов-2023» составила почти 33 млн чело-
век — абсолютный рекорд за всю историю 
праздника. Причём количество просмотров 
онлайн-трансляции в интернете впервые 
превысило 10 млн.

— «Алые паруса» — грандиозное меро-
приятие. Не только для тысяч выпускни-
ков, но и для их родителей и всех, кто сле-
дит за шоу с экранов телевизоров. Для меня 
бриг с алыми парусами — не только сим-
вол мечты, ожидания чуда, но ещё и сим-
вол родного города. До сих пор помню свои 
эмоции, когда на одном из выпускных я вме-
сте с Сергеем Рогожиным исполняла песню 
«Ассоль», а по Неве шёл прекрасный парус-
ник. Дыхание перехватывало, и слёзы радо-
сти выступили, — поделилась воспомина-
ниями в беседе с «Известиями» певица Зара, 
выступившая на празднике в 2019-м. А Юли-
анна Караулова, певшая на Дворцовой пло-
щади в этом году, после выхода со сцены 
не скрывала эмоций: «Великолепно, фено-
менально, удивительно, восхитительно!»

Кстати, у «Алых парусов» нынешний год 
тоже юбилейный: 55 лет с момента перво-
го общегородского праздника выпускни-
ков в Ленинграде. Преемственность сохра-
няется и здесь.

�� ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ  
И ДОБРЫЕ ДЕЛА

В 2017 году на базе новостных служб Пя-
того канала, телеканала РЕН ТВ и газеты 
«Известия» был создан крупнейший част-
ный информационный холдинг МИЦ «Изве-
стия». Теперь новостные редакции внутри 
МИЦ глубоко интегрированы, что позво-
ляет ещё оперативнее и эффективнее ос-
вещать происходящее в стране. 

На сегодняшний день, по данным 
Mediascope, Пятый канал входит в топ-4 
федеральных каналов в базовых аудито-
риях «Все 4+», «Все 18+». И в обеих аудито-
риях в 2022 году установлены абсолютные 
рекорды по показателям: 7,0% и 7,3%. Это да-
леко не все цифры, которыми гордится ка-
нал. А ведь у Пятого есть ещё множество от-
раслевых наград, включая целый ряд ТЭФИ. 
Рейтинги и премии показывают: он инте-
ресен и молодым, и возрастным зрителям, 
но главное — сохраняет своё лицо, индиви-
дуальность.

— Я каждый день включаю Пятый канал. 
От других он отличается, безусловно, ин-
тонацией. Более мягкой, интеллигентной, 
доброй, — призналась «Известиям» Лю-
бовь Усимова, редактор Ленинградского 
телевидения. — Когда я в 1968 году пришла 
на канал, то попала в дирекцию программ, 
руководителем которой была Нина Поно-
марёва. Она научила нас вниманию, пере-
проверке, дисциплине, честности. И все 
52 года, пока я работала, следовала этим 
правилам. Культура, интеллигентность, 
знания и желание познать неизвестное и, 
конечно, драйв, страсть к работе — это у со-
трудников Пятого канала осталось неиз-
менным.

Любовь Усимова отмечает и особую че-
ловечность Пятого. Недаром именно здесь 
появились и прижились благотворительная 
программа «День ангела» и телемарафон 
«День добрых дел». «Это было, когда я ещё 
работала, и сразу было ощущение, что так 
оно и должно быть», — резюмирует собесед-
ница «Известий».

«День добрых дел» за время существо-
вания проекта собрал более 4,85 млрд руб-
лей, а «День ангела» помог обрести семьи 
370 воспитанникам детских домов. 

И нет сомнений, что добрые дела продол-
жатся, бриг «Россия» под алыми парусами 
будет каждый год выходить в акваторию 
Невы, а зрители по всей стране — получать 
всё новые и новые увлекательные передачи, 
сериалы, прямые эфиры и репортажи. По-
скольку у канала есть главное: прекрасный 
коллектив и преданные зрители.

— Я хотел бы от себя, от наших любимых 
зрителей поблагодарить всех тех, кто от-
даёт свое сердце на создание современно-
го российского телевидения, — обратился 
по случаю юбилея к публике и сотрудни-
кам гендиректор Пятого канала Юрий Ша-
лимов.

И раскрыл самую простую, но точную 
формулу успеха: «Просто с нами интересно».
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С мячом придут 
«Севастополь» и «Рубин» готовятся к чемпионату России

Алексей Фомин

Во второй половине июля должен состо-
яться долгожданный дебют крымских 

команд в чемпионате России по футболу. По-
сле девяти лет выступлений на региональном 
уровне ФК «Севастополь» и ялтинский «Ру-
бин» сыграют в дивизионе «Б» второй лиги. 
Изначально помимо этих двух команд на уча-
стие в соревновании претендовали также 
«Океан» из Керчи и «ТСК-Таврия» из Симфе-
рополя, но они не прошли аттестацию.

Вторая лига — третья по силе в россий-
ском профессиональном клубном футболе 
после РПЛ и первой лиги. Но с 2023 года она 
фактически поделена на два дивизиона. И те-
перь дивизион «Б» стал четвёртым по ста-
тусу эшелоном национального первенства.

Это произошло после реформы, которую 
Российский футбольный союз (РФС) начал 
весной и утвердил в июне. Многие считают, 
что сделано это было в том числе для того, 
чтобы обойти возможные санкции со сто-
роны ФИФА и УЕФА за участие крымских 
клубов в российских соревнованиях. Дело 
в том, что статус дивизиона «Б» до конца 
не был сформулирован. Сайт Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ), проводящей со-
ревнования в первой и второй лигах, сооб-
щал, что для участия в соревновании ди-
визиона «Б» необходима лицензия РФС-3Б, 
но не уточнялось, считается ли она профес-
сиональной, полупрофессиональной или бу-
дет иметь ещё какой-то статус.

Ряд источников «Известий» в РФС ут-
верждал, что в случае вопросов со стороны 
международных организаций российские 
юристы будут ссылаться на отсутствие про-
фессионального статуса у этого соревнова-

ния. По их расчётам, это должно будет снять 
вопросы по участию крымских клубов. При 
этом никто пока не может уточнить, что при-
дётся делать, если в ближайшие годы «Сева-
стополь» или «Рубин» добьются повышения 
в классе и по спортивному принципу будут 
заслуживать играть в однозначно профес-
сиональном турнире под эгидой РФС и ФНЛ.

Между тем оба клуба говорят, что в лю-
бом случае серьёзно относятся к требо-
ваниям РФС и стараются готовиться 
к соревнованиям внутри России как к про-
фессиональным.

— Трудности есть, у нас всё-таки малый 
промежуток времени был, чтобы подго-
товиться к новому для нас турниру, — рас-
сказал «Известиям» генеральный директор 
«Севастополя» Валерий Чалый. — Соответ-
ствующий аттестат мы получили в начале 
июня, а в середине июля уже старт чемпио-
ната во второй лиге. Но мы делаем всё, чтобы 
уже к началу сезона соответствовать всем 
критериям, чтобы выглядеть как настоящий 
профессиональный клуб второй лиги чем-
пионата России.

Дивизион «Б» второй лиги разделён на че-
тыре группы по территориальному прин-
ципу и две подгруппы внутри каждой. Так, 
в подгруппе с «Севастополем» и «Рубином» 
также выступают «Биолог-Новокубанск» 
из посёлка Прогресс Новокубанского района 
Краснодарского края, «Динамо-Ставрополь», 
«Дружба» из Майкопа, «Кубань-Холдинг» 
из станицы Павловской Краснодарского 
края и СКА из Ростова-на-Дону.

Первые матчи в этой подгруппе пройдут 
15 июля. Победители подгруппы определят-
ся осенью, после чего весной во втором эта-
пе сыграют с лучшими командами другой 

подгруппы и поборются за выход в диви-
зион «А» второй лиги. Генеральный ди-
ректор «Севастополя» считает новый 
формат соревнований подходящим 
для его клубов.

— То, что наш дивизион разделили 
по территориальному принципу, для 
нас является большим плюсом, — уве-
рен Валерий Чалый. — В плане логисти-
ки будет гораздо проще. И для команды, ко-
торой легче будет 
восстанавливать-
ся после не самых 
длинных выездов, 
и для клуба в финансовом плане. В осталь-
ном — как стартанём, посмотрим. Выводы 
можно будет делать, когда начнём играть.

«Севастополь» продолжает комплекто-
вать команду к новому сезону. Валерий Ча-
лый не скрывает, что состав в немалой степе-
ни поменяется по сравнению с тем, который 
играл за клуб в Премьер-лиге Крымского 
футбольного союза (КФС). Поэтому руко-
водство пока воздерживается от постанов-
ки задач на ближайший сезон.

Продолжает формировать состав 
на дебютный сезон во второй лиге 
и «Рубин Ялта». По словам прези-
дента клуба Кирилла Шапошнико-
ва, подготовка идёт в соответствии 
с намеченными планами.

— В данный момент команда прово-
дит сборы в Ялте на домашнем стади-
оне «Авангард», — сообщил «Известиям» 
Кирилл Шапошников. — Нам уда-
лось сохранить тот костяк игро-
ков, на которых мы рассчитыва-
ли и вокруг которых мы сейчас 
строим обновлённую команду. 

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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Теннис. Уимблдонский турнир.  
Третий и четвёртый круги
Первые дни третьего в сезоне турнира «Большо-
го шлема» проходят очень медленно из-за посто-
янных дождей. Матчи постоянно переносятся, 
в результате чего ещё не закончился даже вто-
рой круг соревнований. Но в ближайшие вы-
ходные Уимблдон-2023 должен подойти к своей 
середине, когда будут сыграны матчи третье-
го круга (1/16 финала) и начнутся встречи чет-
вёртого.
Пока у России остаётся немалое представитель-
ство в одиночных разрядах. У мужчин в третий 
круг вышли Андрей Рублёв, Даниил Медведев и 
Роман Сафиуллин. У женщин борьбу продолжа-
ют Дарья Касаткина, Анастасия Потапова, Мирра 
Андреева, Екатерина Александрова и Анна Блин-
кова.

7–9 июля, 14.00–21.00 «Всеанглийский клуб лаун-тенниса  
 и крокета» (Лондон, Великобритания).  
 Прямые трансляции на сайтах ATP и WTA

Футбол. «Кубок PARI Премьер». 
«Нефтчи» — «Црвена Звезда»,  
«Зенит» — «Фенербахче»
В конце недели петербургский «Зенит» завершит 
выступление на домашнем выставочном тур-
нире. Подопечные Сергея Семака обыграли ба-
кинский «Нефтчи» (3:1) и проиграли белградской 
«Црвене Звезде» (1:2). Вечером 9 июля они при-
мут на своём поле стамбульский «Фенербахче». 
А сутками ранее там же сыграют между собой 
«Нефтчи» и «Црвена», которым в середине июля 
также предстоит встретиться в Питере с «Фене-
ром».
«Кубок PARI Премьер» стал за последние полтора 
года самым представительным турниром на тер-
ритории России с точки зрения участия в нём ев-
ропейских команд. У «Зенита» игра с турецким 
клубом будет последней контрольной встречей 
перед стартом сезона.

8 июля, 19.30 стадион «Смена» (Санкт-Петербург).  
9 июля, 19.30 стадион «Газпром Арена» (Санкт-Петербург).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»  
 и «Матч Премьер»

Футбол. «Братский Кубок».  
ЦСКА — «Динамо»
Продолжают подготовку к сезону и потенциаль-
ные конкуренты «Зенита» по борьбе за золото 
чемпионата России. Среди них московские ЦСКА 
и «Динамо», которые в выходные дважды сыгра-
ют друг с другом контрольные матчи в рамках 
так называемого Братского Кубка. Первая встре-
ча пройдёт на домашнем стадионе армейцев, 
вторая — на динамовской арене.
Обе команды почти не изменились по составу 
по сравнению с прошлым сезоном, но «Динамо» 
впервые на глазах своих болельщиков сыграет 
под руководством нового главного тренера Мар-
цела Лички. Широкая публика сможет оценить 
изменения в игре бело-голубых после июньских 
кадровых перемен.

8 июля, 13.30 «ВЭБ Арена» (Москва).  
9 июля, 16.30 «ВТБ Арена» (Москва). Прямые трансляции  
 на «Матч ТВ» и «Матч Премьер»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

AP | TASS, Владимир Бланк | «Известия», Александр Фёдоров | «Спорт-Экспресс»
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Станет как «Шёлковый»
Престижный ралли-рейд стартовал в Казани

Рустам Имамов 

К рупнейший ралли-рейд на террито-
рии России «Шёлковый путь» стар-

товал в Казани. С 6 по 15 июля 2023 года 
пройдёт сразу девять этапов, за десять 
дней экипажам предстоит преодолеть 
5230 км по 13 регионам нашей страны. 
Причём, несмотря на пересмотр марш-
рута и отказ от привычных степных 
участков в Казахстане, Китае и Монго-
лии, «Шёлковый путь» не теряет своей 
престижности и международного стату-
са. Мало того, по сложности для участ-
ников он способен соперничать и с ле-
гендарным «Дакаром».

Идея ралли-марафона «Шёлко-
вый путь» родилась в конце нулевых 
на фоне активного развития отноше-
ний России и стран Юго-Восточного ре-
гиона. Так, хотя большая часть маршру-
та и проходила по территории России, 
в отдельные годы часть спецучастков 
прокладывали через Китай, Монго-
лию и бывшие республики Советского 
Сою за. Всё поменялось в эпоху ковида — 
ралли-рейду по нескольким странам 
тогда помешала пандемия, и к преж-
ним форматам вернуться пока так 
и не удалось.

На этот раз пилотам пред-
стоит преодолеть 5230 км дис-
танции, из которых 2350 км 
составят скорост-
ные спецучастки. 
Маршрут гон-
ки из Каза-
ни в Москву 
пройдёт через 
Уфу, Магнито-
горск, Оренбург, 
Самару, Саратов, 
Волгоград и Ли-

пецк. Впервые в истории ралли-рейда 
маршрут «Шёлкового пути» затронет 
Южный Урал. Это одна из главных ин-
триг мероприятия, поскольку у команд 
нет практического представления 
о ландшафте и тонкостях грунтового 
покрытия в этом российском регионе.

Что важно для российских болель-
щиков: в отличие от мероприятий под 
эгидой Международной федерации ав-
тоспорта, ралли-рейд не ограничивает 
участие по политическим мотивам, поэ-
тому на старт выйдет и самый успешный 
коллектив в истории «Шёлкового пути» 
«КАМАЗ-Мастер». Команда из Набереж-
ных Челнов успешно про шла проверки 
технической инспекции и в полном со-
ставе допущена к участию в ралли.

— Самое сложное — ничего не забыть 
взять на провер-
ки, положить 
в машину 

каждую мелочь, — сказал «Известиям» 
пилот Дмитрий Сотников. — За докумен-
ты отвечает штурман, за автомобиль — 
пилот, а за свою экипировку — каждый 
из членов экипажа. Проверки прошли 
в штатном режиме, заранее подготови-
ли проволоку для пломб, что ускорило 
процесс прохождения техинспекции.

Сотников полагает, что эта гонка 
не будет похожа на другие и его коман-
де придётся адаптироваться к новым 
трассам. Кроме того, татарстанские пи-
лоты ожидают серьёзной конкуренции.

Интрига в зачёте грузовиков ожи-
дается серьёзная, ведь у фаворитов 
из «КАМАЗ-Мастер» вынужденные ка-
дровые перестановки — пилот Сергей 
Куприянов выступает без своего бра-
та Александра. Привычный штурман 
не смог выйти на трассу по состоянию 

здоровья, а как сработаются 
опытный пилот с молодым 

помощником, покажет 
только практика. Кро-

ме того, у «КАМАЗа» 
намечается интерес-

ный конкурент  — 
на трассу выходит 

гоночный грузо-
вик «Урал».

Эксперты 
также выде-
ляют пило-
та из Китая 
Ма Годже — 

м ногократ-
ного призёра 
и победителя 

ра л л и-рей-

дов у себя в стране. Если территори-
ально «Шёлковый путь–2023» пройдёт 
исключительно внутри России, то сре-
ди пилотов будут и участники из дру-
гих стран, в том числе и Ма Годже, кото-
рый сел за руль российского «ГАЗ Рейд 
Спорт». Всего в классе грузовиков стар-
товали четыре коллектива, к отече-
ственным производителям на этот раз 
добавился «МАЗ-СПОРТавто» из Бело-
руссии.

Наверняка интересным будет и класс 
квадроциклов, где в этом году примут 
участие шесть пилотов. Причём сре-
ди них впервые будет женщина — Инна 
Мартьянова. В отличие от грузовиков 
и легковых авто, пилоты квадроцикла 
предоставлены самим себе — штурман 
не предусмотрен конструкцией этого 
вида транспорта. Проезжать по 600 км 
в день по бездорожью без чьей-либо по-
мощи — это настоящее испытание. Неда-
ром победителями называют всех, кто 
просто доехал до финиша.

— Мы сделали всё для того, чтобы 
ралли принесло болельщикам и гон-
щикам эмоции. Это будет самое мас-
штабное спортивное событие страны 
в этом году, — поделился ожиданиями 
с «Известиями» руководитель ралли 
«Шёлковый путь», семикратный побе-
дитель ралли «Дакар» Владимир Чагин.

Символично, что открылась гон-
ка именно в Казани, где 14 лет назад 
состоялся старт первого в истории 
ралли «Шёлковый путь». Победите-
лем тогда стал экипаж под управле-
нием Фирдауса Кабирова, опередив-
ший в упорной борьбе Жерара де Роя 
и Алеша Лопрайса. Кто будет лучше 

сейчас — узнаем 15 июля.
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